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В великой работе Коммуни
стической партии Советского 
Союза, всего советского наро
да по созданию коммунисти
ческого общества внутренняя 
и внешняя политика неразрыв
но связаны друг с другом. 
Мирный созидательный труд 
советских людей, осуществле
ние заданий пятилетнего пла
на, начертанных XXIV съездом 
КПСС и воплощенных в Закон 
III сессией Верховного Совета 
СССР, обеспечивают новый 
подъем общественного произ
водства и благосостояния тру
дящихся, еще больше увели
чивают экономическое и обо
ронное могущество Родины, 
укрепляют ее международные 
позиции, политическое влия
ние и моральный авторитет в 
мире.

В документах XXIV съезда 
КПСС нашла полное и яркое 
выражение наша международ
ная политика на данном исто
рическом этапе. Одобренную 
съездом внешнеполитическую 
программу ныне уже во мно
гих странах называют совет
ской программой мира.

Вскоре после победы Вели
кого Октября В. И . Ленин в 
докладе о внешней политике 
на объединенном заседании 
ВЦИК и Московского Совета 
говорил: «... Мы обещаем ра
бочим и крестьянам сделать 
все для мира. И мы это сдела
ем». Конкретная, реалисти
ческая и глубоко миролюби
вая программа, выдвинутая 
XXIV съездом КПСС, достойно 
продолжает тот путь борьбы 
за мир и свободу народов, 
которым последовательна 
идет наша партия, храня неру
шимую верность ленинским 
заветам. С этой программой, 
которая горячо одобрена 
всем советским народом, вос
принята им как кровное дело, 
наша партия, наша страна об
ратились, как с призывом, ко 
всем государствам, миролюби
вым силам, к людям доброй 
воли во всем мире, и она 
встретила сочувственный от
клик со стороны многих пра
вительств и горячую поддерж
ку многомиллионных народ
ных масс.

Состоявшийся 22—23 ноября 
Пленум Центрального Комите
та КПСС заслушал и обсудил 
доклад Генерального секрета
ря ЦК КПСС тов. Л. И. Бреж
нева о международной дея
тельности Центрального Коми
тета после XXIV съезда пар
тии. Пленум единодушно 
одобрил и полностью поддер
жал проделанную Политбюро 
ЦК работу по претворению в 
жизнь выдвинутой съездом 
внешнеполитической програм
мы.

Пленум указал: «Последова
тельно проводимая партией и 
Советским правительством 
ленинская внешняя политика, 
в которой твердый отпор им
периализму и поддержка ре
волюционного, освободитель
ного движения неизменно со
четаются с последовательным 
курсом на мирное сосущест
вование государств с различ
ным социальным строем, 
обеспечив высокий авторитет 
Советского Союза в мировых 
делах, способствовала укреп
лению международных пози
ций социализма, всех прогрес
сивных сил, оказала серьезное 
влияние на изменение между
народной обстановки в пользу 
мира и безопасности народов».

Весь ход международной 
жизни со времени XXIV съез
да нашей партии подтвержда
ет актуальность и огромную 
действенную силу его реше
ний. Об этом убедительно 
свидетельствуют и плодотвор
ные результаты реализации 

предначертаний съезда, до
стигнутые активной, последо
вательной и целеустремлен
ной международной деятель
ностью нашей Коммунистиче
ской партии. Свою внешнюю 
политику КПСС и Советское 
государство строят в постоян
ном и тесном сотрудничестве 
с нашими союзниками — брат
скими социалистическими го
сударствами, в дружественном 
контакте с прогрессивными 
свободолюбивыми странами, 
освободившимися от колони

ального гнета, во взаимодей
ствии с другими миролюбивы
ми государствами.

Важнейшим фактором, окай 
зывающим влияние на между
народную политику, является 
мировое социалистическое со
дружество, его единство и по
следовательная политика ми
ра. За период после своего 
XXIV съезда КПСС вместе е 
братскими партиями продела
ла большую работу по даль
нейшему сплочению социали
стического содружества, раз
витию и углублению всесто
роннего и равноправного сот
рудничества между входящи
ми в него странами, осуществ
лению социалистической эко
номической интеграции, со
гласованию действий братских 
государств на международной 
арене. Жизнь вновь подтвер
дила, что содружество социа
листических стран было и ос
тается главной силой, противо
стоящей мировому капитализ
му, могучим оплотом освобо
дительных движений совре
менности.

XXIV съезд КПСС, съезды 
ряда братских партий социа
листических стран ярко пока
зали крепнущее единство и 
мощь социалистического со
дружества. Братские страны 
социализма идут по пути не
уклонного подъема экономики 
и благосостояния трудящихся, 
совершенствования социали
стических общественных отно
шений. Они активно развива
ют многостороннее сотрудни
чество в области экономики, 
науки и культуры, рука об ру
ку развивают внешнеполити
ческую деятельность, добива
ясь разрядки международной 
напряженности, упрочения де
ла мира и дружбы между на
родами. Это линия на сплоче
ние, на дальнейшую консоли
дацию социалистического со
дружества, совершенствова
ние деятельности Варшавского 
Договора и Совета Экономи
ческой Взаимопомощи. При
нятие XXV сессией СЭВ Ком
плексной программы социа
листической экономической 
интеграции означает крупный 
шаг в этом направлении, отве
чающий интересам СССР и 
других социалистических стран. 
Состоявшиеся в текущем году 
встречи руководителей брат
ских партий показали реши
мость социалистических госу
дарств ‘развивать и впредь их 
дружбу и сотрудничество на 
основе принципов марксизма- 
ленинизма, социалистического 
интернационализма.

Всемерно укреплять пози
ции мирового социализма, 
единство социалистических го
сударств, дружбу и взаимопо
мощь с ними — в этом наша 
партия видит свой интернаци
ональный долг, одну из глав
ных задач нашей внешней по
литики.

Пленум полностью одобрил 
конструктивную позицию По
литбюро ЦК и его практиче
ские шаги, имеющие целью 
содействовать ликвидации 
опасных очагов империалисти
ческой агрессии в Индокитае 
и на Ближнем Востоке, мирно
му урегулированию конфлик
та в Индостане, направленные 
на укрепление мира и без
опасности в Азии—этом круп

нейшем районе земного ша
ра. Пленум подтвердил, что 
большое значение для укреп
ления мира и международной 
безопасности имеют договоры 
между СССР и Египтом, СССР 
и Индией.

Наша партия и народ оказы
вают и будут оказывать реши
тельную и последовательную 
поддержку вьетнамскому на
роду в его героической борь
бе против агрессии СШ А . Во
енная интервенция США все 
более заходит в тупик. Народ 
Вьетнама преисполнен воли к 
борьбе и победе. СССР и 
впредь будет добиваться пре
кращения агрессии США про
тив народов Индокитая с тем, 
чтобы они были независимы, 
имели возможность сами, без 
какого-либо давления извне 
определять свою судьбу.

Советский Союз настойчиво 
добивается ^юлного прекра
щения ближневосточного кон
фликта в соответствии с резо

люцией Совета Безопасности 
ООН от 22 ноября 1967 года. 
Конфликт на Ближнем Восто
ке затянулся вследствие упор
ства правящих кругов Израи
ля, которые пользуются явным 
покровительством и поддерж
кой США. Наша партия и на
род твердо поддерживают 
борьбу арабских государств 
против израильской агрессии, 
за справедливое политическое 
урегулирование ближневосточ^ 
ного конфликта.

Пленум одобрил практиче
ские действия по осуществле
нию принципов мирного сосу
ществования с государствами, 
имеющими иной социальный 
строй.

Одной из центральных 
проблем международных от
ношений, имеющей особое 
значение для настоящего и 
будущего народов Европы и 
всего мира, является европей
ская безопасность. Пленум 
высоко оценил деятельность 
Политбюро ЦК, направленную 
на обеспечение разрядки на
пряженности в Европе, даль
нейшее практическое приме
нение принципов мирного со
существования и взаимовыгод
ного сотрудничества европей
ских Государств.

Весомый вклад в решение 
этой задачи вносит- дальней
шее развитие советско-фран
цузских отношений, которые 
за истекший период поднялись 
во всех областях, и прежде 
всего в политической области, 
на новый, более высокий уро
вень.

Важную роль в этом сыграл 
визит тов. Л. И. Брежнева во 
Францию, явившийся акцией 
крупного международного 
значения. Наша партия и на
род единодушно одобрили 
его результаты. Сотрудничест
во между СССР и Францией 
становится постоянным факто
ром в международных отно
шениях, призванным содейст
вовать мирному и справедли
вому решению существующих 
международных проблем, уст
ранению очагов войны, ослаб
лению международной напря
женности, укреплению без
опасности в Европе и во всем 
мире. Принципы советско- 
французского сотрудничества, 
определенные в специальном 
документе, — это неукосни
тельное соблюдение неруши
мости нынешних границ, не
вмешательство во внутренние 
дела, равенство, независи
мость, отказ от применения 
силы или угрозы ее примене
ния; они могут послужить кон
структивной основой для рас
пространения на Европу в це
лом и для принятия соответ
ствующих решений на обще
европейском созещанми- по 
вопросам безопасности и со
трудничества. Визит тов. Л. И. 
Брежнева, радушно и сердеч
но встреченного во Франции, 
служит укреплению дружбы 
советского и французского на
родов.

Существенное значение для 
создания в Европе такой об
становки, которая полностью 
исключала бы опасность воз
никновения войны на этом 
континенте, имели в указан
ный период новые шаги, пред
принятые в целях скорейшей 
ратификации договоров СССР 
и ФРГ, ПНР и ФРГ, нормали
зации отношений между все
ми государствами Европы на 
основе признания нерушимо
сти сложившихся в результа
те рторой мировой войны гра
ниц , в том числе между ГДР 
и ФРГ. Сложившаяся на евро
пейском континенте обстанов
ка создает благоприятные ус
ловия для реализации выдви
нутого социалистическими 
странами предложения о со
зыве в ближайшее время со
вещания по вопросам безопас
ности и сотрудничества в Евро
пе, которое находит все боль
шую поддержку. Созыв евро
пейского совещания с участием 
США и Канады, за которое 
выступают ныне правительства 
Франции, ФРГ, Финляндии, 
Канады и других стран, при
зван сыграть большую роль в 
обеспечении прочного мира 
на европейском континен
те. Европа должна быть по- 
настоящему мирной, и этому

ПРИЕМ Л. И. БРЕЖНЕВЫМ В. ШЕЕЛЯ
29 ноября Генеральный 

секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев принял находяще
гося в Советском Союзе 
вице-канцлера и министра 
иностранных дел ФРГ 
В. Шееля. В ходе беседы

состоялся обмен мнениями 
по главным проблемам отно
шений между СССР и ФРГ 
и перспективам их дальней
шего развития в связи с 
предстоящей ратификацией 
договора от 12 августа 1970

года в Советском Союзе н в 
ФРГ. Были затронуты так
же некоторые актуальные 
международные вопросы.

В беседе, проходившей в 
дружественной обстановке, 
приняли участие: с совет-

способствовало бы создание 
' системы коллективной без

опасности в Европе.
Добиваясь разрядки между

народной напряженности и уп
рочения мира. Советский Со
юз внес предложение о 'со
кращении вооруженных сил и 
вооружений в Европе, которое 
является частью нашей после
довательной борьбы за пре
кращение гонки вооружений, 
за разоружение. Широкую 
международную поддержку 
вызвало предложение Совет
ского Союза о проведении 
всемирной конференции по 
вопросам разоружения во 
всем их объеме.

Пленум ЦК КПСС подчерк
нул важное значение, которое 
имели для осуществления 
внешнеполитической програм
мы XXIV съезда партии визи
ты тов. Л. И. Брежнева во 
Францию, Югославию, Венг
рию, ..Болгарию и ГДР, его 

. встреча с канцлером ФРГ в 
Крыму, визиты тов. Н. В. Под
горного в Демократическую 
Республику Вьетнам и Араб
скую Республику Египет, тов.
А. Н. Косыгина в Алжир, Кана
ду и Республику Куба, визиты, 
встречи и иные формы контак
тов членов Политбюро, канди
датов в члены Политбюро, 
секретарей ЦК, делегаций 

- Верховного Совета СССР и 
советских правительственных 
делегаций с государственными 
и парламентскими деятелями, 
руководителями и другими 
представителями партий и об
щественных организаций зару
бежных стран.

Пленум отметил, что Полит
бюро последовательно прово
дит линию XXIV съезда КПСС 
в отношениях с Китайской На-, 
родной Республикой, и выра
зил полное согласие с пози
цией Политбюро при решении 
связанных с этим практических 
вопросов. СССР осуществляет 
курс на улучшение межгосу
дарственных отношений с КНР. 
При этом мы- будем и далее 
разоблачать антисоветскую по
литику маоистов, их антиленин- 
скую, националистическую 

идеологию, давать должный 
отпор посягательствам Пекина 
на национальные интересы Со
ветского Союза, на единство 
и сплоченность социалистиче
ского содружества и мирово
го коммунистического движе
ния.

Пленум полностью поддер
жал выдвинутые в докладе 
Политбюро предложения отно
сительно дальнейших конкрет
ных задач в области междуна
родной политики.

Пленум с удовлетворением 
отметил, что братские комму
нистические партии, широкие 
круги демократической обще
ственности приветствуют и 
поддерживают международ

ную деятельность КПСС и 
Советского правительства, 
подчеркивают ее большое зна
чение для борьбы за мир и 
прогресс, за сотрудничество 
между народами и ликвида
цию очагов империалистиче
ской агрессии. В этой борьбе 
крепнет единство всех рево
люционных, освободительных 
сил современности, важней
шую роль которого раскрыло 
международное Совещание 
коммунистических и рабочих 
партий 1969 года в Москве. 
Опыт подтвердил, что идеи и 
выводы этого Совещания по
могают делу сплочения брат
ских партий, развитию рево
люционно - освободительной 
борьбы народов.

Отметив значительную ра
боту, проделанную партийны
ми органами и государствен
ными учреждениями по вы
полнению заданий, связанных 
с международной политикой 
КПСС, Пленум указал на не
обходимость постоянного со
вершенствования всей их дея1 
тельности. Осуществляя внеш
неполитическую программу 
XXIV съезда, партия подчер
кивает все возрастающую 
роль идеологической' борьбы 
на международной арене. 
Мирное сосуществование не 
только не . исключает, но 
и предполагает постоянную 
принципиальную политиче- 
гчую и идеологическую борь
бу против империализма.

Пленум обратил внимание 
внешнеполитических и идео
логических, пропагандистских 
органов на необходимость по
вышать уровень и эффектив
ность их деятельности, активно 
отстаивать интересы нашей 
страны, интересы социализма, 
всего коммунистического дви
жения в борьбе против импе
риалистической пропаганды и 
противников марксизма-лени
низма. Необходимо и впредь 
решительно вести борьбу с 
буржуазной идеологией, про
тив оппортунизма, воспиты
вать советских людей в духе 
марксизма-ленинизма, проле
тарского интернационализма.

Активную миролюбивую 
внешнюю политику наша пар
тия сочетает с постоянной 
бдительностью в отношении 
врагов мира и социализма и 
ни на минуту не ослабляет за
боты об укреплении экономи
ческого и оборонного могуще
ства СССР.

Вся международная деятель
ность партии опирается на 
неуклонный рост экономиче
ской, политической и оборон
ной мощи Советского Союза. 
Успешное выполнение девято
го пятилетнего плана по всем 
показателям имеет первосте
пенное значение дпя дальней
шего укрепления международ
ных позиций, престижа СССР, 
для решения задач, стоящих 
перед нашей страной на меж
дународной арене, для дости
жения новых успехов в эко
номическом соревновании с 
капитализмом. От того, как 
мы будем продвигаться на 
всех участках коммунистиче* 
ского строительства, непосред
ственно зависит решение на
ших коренных международ
ных задач, обеспечение проч
ного, нерушимого мира для 
советских людей, безопас
ность народов, степень наше
го благотворного влияния на 
весь ход развития в современ
ном мире.

Тов. Л. И. Брежнев говорил 
в Отчетном докладе ЦК КПСС 
XXIV съезду партии: «Наши 
возможности неисчерпаемы. 
Как никогда велика экономи
ческая мощь страны. Новых 
высот достигли советская нау
ка и культура. Несокрушимо 
морально-политическое един
ство нашего народа. Мы идем 
в одном строю с нашими со
циалистическими друзьями и 
союзниками. Крепнет наш бое
вой союз с революционными 
силами всего мира.

Мы знаем, что добьемся 
всего, к чему стремимся, ус
пешно решим задачи, которые 
перед собой ставим. Залогом 
этого были, есть и будут твор
ческий гений советского наро
да, его самоотверженность, 
его сплоченность вокруг своей 
Коммунистической партии, не
уклонно идущей ленинским 
курсом».

В эти дни миллионы совет
ских людей вновь выражают 
свою сердечную признатель
ность ленинскому Централь
ному Комитету КПСС за муд
рую, благородную, неутоми
мую деятельность по осуще
ствлению этого курса на бла
го советского народа, на благо 
мира, дружбы и безопасности 
всех народов.

Ленинская внешняя полити- ,̂ 
ка СССР оказывает могучее 
воздействие на сознание мно
гомиллионных народных масс 
во всех странах. Глубокое 
уважение и одобрение поли
тики нашей партии и государ
ства выражает все прогрес
сивное человечество.

Главная сила внешней поли
тики КПСС, ее Центрального 
Комитета состоит в том, что 
она встречает безраздельную 
поддержку всего 245-милли
онного советского народа, 
мысли и чаяния которого она 
выражает. Ленинская партия 
превыше всего дорожит дове
рием народа, она будет и 
впредь достойной этого дове- 
рия, будет стойко и неуклонно 
защищать жизненные интере
сы советского народа, дело 
мира и социализма.

(Передовая «Правды» за 29 
ноября).

Я только что вернулся 
из Москвы, » где- принимал 
участие в работе сессии Вер
ховного Совета СССР. Уче
ные нашей страны с боль
шим удовлетворением встре
тили постановление Плену
ма ЦК КПСС и решения 
сессии Верховного Совета 
СССР. Они горячо одобря
ют деятельность Политбюро 
ЦК по претворению в жизнь 
внешнеполитической про
граммы, выдвинутой XXIV 
съездом партии.

Пленум ЦК отметил, что 
вместе с братскими партия
ми проделана огромная ра
бота по дальнейшему спло
чению социалистического 
содружества. Это содруже
ство было и остается глав
ной силой, противостоящей 
мировому капитализму.

Мы, советские ученые, 
стремимся непрерывно уве
личивать свой вклад в ук
репление экономической и 
оборонной мощи Советского 
государства, в развитие на
учно-технических контактов 
с социалистическими страна
ми.

Меня особенно взволнова- 
I ло то обстоятельство, что 
’ науке в этом пятилетии 
придается исключительно 
важное значение. На сле
дующий год финансовые 
вложения возрастут почти 
на 8,8 процента по сравне
нию с 1971 годом, а в це
лом за пятилетие ассигнова
ния увеличатся на 60 про
центов! Это чрезвычайно 
важные цифры. Они инте
ресны еще и тем, что в 
США, главной капиталисти
ческой стране, ассигнования 
на развитйе научных иссле
дований снижаются из года
в ГОД:

В наступившем пятилетии 
только у нас в Томске будет 
построено два комплекса 
академичёсквх ■ институтов 
— оптики атмосферы и Ин

ститут химии нефти. На 
это строительство ассигно
вано более 20 миллионов 
рублей. Буквально в бли
жайшее время в областном 
центре откроется третье 
академическое учреждение 
Сибирского отделения Ака
демии наук СССР.

Что же касается чисто на
учных проблем; которыми 
занимается . наш институт, 
то следует сказать о самой 
крупной из них — лазерном 
зондировании атмосферы. 
Успешное решение этой про
блемы позволит в корне 
перестроить существующие 
методы исследования атмос
феры и внести крупный 
вклад в решение такой важ
ной народнохозяйственной 
задачи, как долгосрочное 
прогнозирование погоды. 
Словом, наш ответ на новые 
решения партии и прави
тельства один — неустан
ный труд.

В. ЗУЕВ, 
директор Института оп
тики атмосферы СО 
АН СССР, член-коррес
пондент Академии на
ук, депутат Верховного 

Совета СССР.

значит — ■ намечены пер
спективы повышения благо
состояния уровня советских 
людей. Потому что труд 
каждого из нас направлен на 
благополучие всего наро
да, так же как труд всего 
нашего народа — залог бла
гополучия каждого из нас.

Сейчас у лесозаготовите
лей области — страдная по
ра. Все бригады нашего лес
промхоза включились в со
ревнование за достижение 
наивысшей производитель
ности труда. Наша самоот
верженная работа будет 
лучшим выражением одоб
рения материалов сессии.

М. СКРИПНИК, 
кавалер ордена Ленина, 
оператор челюстного 
погрузчика Белоярско

го леспромхоза.

Государство -  нам, 
м ы -го суд ар ству

Обсуждая материалы Пле
нума ЦК КПСС и работу 
сессии Верховного Совета 
СССР, рабочие нашего цеха 
говорят о том, что совет
ские люди более четверти 
века живут и трудятся в ус
ловиях мира и это самое 
убедительное- свидетельство 
правильности политики на
шей партии и Советского 
правительства. ■

Из материалов сессии вид
но, насколько широки гори
зонты текущей пятилетки, 
сколько повседневной забо
ты о человеке труда, о бла
госостоянии и счастье наро
да в планах нашей партии и 
государства. Вклад в осу
ществление планов девятой 
пятилетки должен внести 
каждый человек. Это хорошо

понимают в нашем цехе.
По итогам работы за 9 ме

сяцев мы награждены пере
ходящим Красным знаме
нем, как передовики завод
ского соревнования. Первое 
место занял цех и в ок
тябре. А в дни работы сес
сии Верховного Совета 
СССР мы завершили план 
ноября по выпуску электро
дов. Приложим все силы, 
чтобы выпустить как можно 
больше сверхплановой про
дукции.

Если государство не жа
леет' средств для нашего 
благосостояния,. то и мы от
дадим ему наш ум и труд.

Р. АРОСЛАНОВА, 
секретарь партбюро це
ха № 25 электролампо

вого завода.

Увеличим свой вклад
С неослабевающим инте

ресом труженики нашего 
совхоза следили за работой 
третьей сессии Верховного 
Совета СССР. Огромное 
внимание обращено сейчас 
на выполнение главной зада
чи, поставленной XXIV 
съездом КПСС. Эта задача 
— обеспечить значительный 
подъем материального и 
культурного уровня жизни 
народа на основе высоких 
темпов развития социали
стического производства, 
повышения его эффективно
сти, научно-технического 
прогресса и ускорения роста 
производительности труда.

В выполнение этой задачи 
должен внести свой вклад 
каждый советский человек. 
Многое предстоит сделать и 
труженикам сельского хо
зяйства. Среднегодовой объ
ем производства сельскохо
зяйственной продукции дол
жен увеличиться на 20—22 
процента, причем этот при
рост должен быть обеспечен 
за счет роста производи
тельности труда.

Наш совхоз, расположен 
на севере области, там, где 
сейчас проходит передний 
край борьбы за освоение бо
гатейших подземных кладо
вых томского Севера. От то
го, как мы будем трудиться, 
во многом зависит снабже
ние продуктами питания 
проживающих в нашем селе 
нефтеразведчиков.

Хозяйство наше неболь
шое, но перспективное, и мы 
имеем возможность увели
чить свой вклад в выполне
ние задач, поставленных пя
тилетним планом перед тру
жениками сельского хозяй
ства. Первым шагом к это
му послужит увеличение

производства продуктов жи
вотноводства уже сегодня, в 
условиях стойлового перио
да на фермах. Для общест
венного скота кормов заго
товлено больше, чем в про
шлом году, лучше подготов
лены помещения. В этих ус
ловиях больше возможно- 

* стей для роста производства 
продуктов животноводства. 
Наши передовые доярки 
Т. Гаджимагомедова и 
Г. Фролова в . ноябре . доя ■: 
уже по третьей тысяче кило
граммов молока от каждой 
коровы своей группы.

За стойловый период в 
минувшем году надой на ко
рову в совхозе составил 
1.167 килограммов молока. 
Опередив свои возможности, 
животноводы совхоза реши
ли нынче надоить за стой
ловый период по 1.450 — 
1.500 килограммов молока: 
Рост продуктивности дойно
го стада позволит досрочно 
выполнить план продажи го
сударству основной продук
ции нашего хозяйства. Сей
час в совхозе принимаются 
меры для увеличения про
изводства мяса.

Коллектив нашего совхоза 
обратился ко всем животно
водам района с призывом 
успешно провести зимовку 
скота и увеличить производ
ство и продажу государству 
продуктов животноводства. 
Соревнование работников 
ферм будет способствовать 
увеличению вклада каждого 
хозяйства в выполнение 
больших и ответственных за
дач, поставленных перед 
тружениками села пятилет
ним планом.

В. ЛАПТЕВ, 
директор совхоза
«Средневаеюганс к и й» 
Каргасокского района.

Н. В. ПОДГОРНЫЙ ПРИНЯЛ МУХАММЕДА АБДЕЛЬ КАДЕР ХАТЕМА
Председатель Президиума 

Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорный 29 ноября 
принял в Кремле находяще
гося в Советское Союзе за
местителя премьер-министра 
Арабской Республики Еги
пет, мицистра культуры и

информации Мухаммеда Аб
дель Кадер Хатема.
• В беседе, которая прохо

дила в теплой, дружествен
ной обстановке, приняли 
участие председатель Госу
дарственного комитета Со
вета Министров СССР по те

левидению и радиовещанию 
С. Г. Лапин, посол Советско
го Союза в Арабской Рес
публике Египет В. М. Вино
градов, а также временный 
поверенный в делах АРЕ в 
СССР М. В. Хегази.

(ТАСС).

БЕСЕДА А. Н. КОСЫГИНА С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ АМЕРИКАНСКИХ ДЕЛОВЫХ КРУГОВ
29 ноября Председатель 

Совета , Министров СССР
А. Н. Косыгин принял в 
Кремле большую группу ру
ководителей крупных компа- ■ 
ний и корпораций США, 
прибывших в Москву для 
участия во встрече «за круг
лым столом» с представите
лями советских министерств, 
организаций и предприятий 
и обсуждения с ними, воз
можностей развития совет

ско-американских экономи
ческих отношений.

Во встрече участвовали 
также представители . не
скольких западноевропей
ских фирм — членов аме
риканской корпорации «Биз: 
нес интернэшнл», которая с 
американской стороны вы
ступала в качестве организа
тора поездки в Москву пред
ставителей деловых кругов.

По просьбе участников 
встречи А. Н. Косыгин изг 
ложил точку зрения Совет
ского правительства относи
тельно перспектив советско- 
американских. экономиче
ских связей и рассказал о 
планах развития народного 
хозяйства СССР на ближай
шее пятилетие. Он также от
ветил на ряд заданных ему 
вопросов.

(ТАСС).

Пресс - конференция В; Шееля
Находящийся в Советском 

Союзе вице-канцлер и ми
нистр иностранных . дел 
ФРГ В. Шеель устроил 29 
ноября в посольстве ФРГ в 
Москве. пресс-конференцию 
для советских и иностран
ных журналистов.

В. Шеель отметил,'что в 
ходе нынешнего визита в 
СССР он ознакомился с 
культурной н экономической 
жизнью Советского Союза, 
побывал на ряде промыш

ленных предприятий Ленин
града. В Москве он был 
принят Генеральным секре
тарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым, Председателем 
Совета Министров' СССР. 
А. Н. Косыгиным, вел пере
говоры с министром иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко. Все беседы, под
черкнул В. Шеель, велись 
на самой широкой основе и 
касались вопросов дальней

шего развития отношений 
между СССР и ФРГ, а так
же европейских и других 
международных проблем, 
представляющих взаимный 
интерес.

Вице-канцлер и министр 
иностранных дел ФРГ вы
сказался за созыв общеевро
пейского совещания по воп
росам безопасности и сот
рудничества в Европе.

(ТАСС).

ской стороны' —'■ министр» 
иностранных' д ел 1 СССР 
А. , А. Громыко и посол 
СССР в ФРГ В. М. Фалин; 
с западногерманской сторо
ны — посол ФРГ в СССР 
X. Аллардт, начальник по-' 
литического управления 
МИД ФРГ В. фон Штадёп 
н советник МИД ФРГ 
А. Майер-Ландрут. (ТАСС).

БЕСЕДА А *  Н .  КОСЫГИНА С В. ШЕЕ Л ЕМ
’29 ноября Председатель 

Совета ’ Министров СССР 
А. Н. Косыгин принял в 
Кремле Находящегося; в Со
ветском Союзе вице-канцле
ра и министра иностранных 
дел ФРГ В. Шееля.

В ходе бес.еды, проходив
шей в атмосфере взаимопо
нимания, были обсуждены 
вопросы дальнейшего разви
тия двухсторонних отноше
ний, а также европейские и 
другие международные проб

лемы, представляющие. инте
рес для обеих сторон.

В ; беседе . участвовали: с 
советской стороны — ми
нистр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко,, посол 
Советского Союза в ФРГ

В. М, Фалин, член,коллегии 
МИД СССР А. П. Бондарен
ко; со стороны ФРГ — по
сол ФРГ в СССР X. Ал
лардт, начальник политиче
ского управления МИД ФРГ 
Б. фон Штаден, советник 
МИД ФРГ А. Майер-Ланд
рут.

(ТАСС)
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Клавдия Павловна Шатохнна — передовая шлифов
щица третьего цеха Томского электромеханического 
завода. Она в числе первых включилась в со
циалистическое соревнование за досрочное выполнение 
девятого пятилетнего плана. Свою производственную 
программу этого года она уже выполнила к 7 ноября и 
сейчас трудится в счет 1972 года. Передовой станочнице, 
ударнице коммунистического труда присвоено звание 
«Лучший шлифовщик Кировского района города Томска».

фото В. Ефименко.

НЕФТЯНЫЕ РЕКИ СИБИРИ
ТЮМЕНЬ, 29 ноября. 

(Корр. ТАСС). Промыслови
ки «Главтюменьнефтегаза» 
добыли сегодня 40-миллион
ную тонну нефти. 300 тысяч 
тонн горючего — сверхпла
новые. Западная Сибирь те
перь дает «черного золота» 
больше, чем вся страна в 
довоенном 1940 году.

Внимательно изучают ма
териалы ноябрьского (1971

года) Пленума ЦК КПСС и 
III сессии Верховного Совета 
СССР промысловики Сиби
ри. Они горячо одобряют по
литику партии и правитель
ства и полны решимости до
срочно выполнить планы пя
тилетки. Западная Сибирь к 
1975 году станет крупней
шей в стране базой нефтя
ной промышленности.

Защита хлебов от полега
ния — одна из основных 
проблем полеводства в нашей 
области." . Уборка полеглых 
массивов грозит хлеборобу 
лишними затратами труда, 
преждевременным износом 

! комбайнов, ухудшением ка- 
I чества зерна и снижением 
I урожайности. Борясь с поле- 
; ганием, селекционеры выве- 
: ли ряд сортов с короткой и 
I прочной соломиной.

В наших условиях многие 
| высокоурожайные' сорта не 
I проходят испытания чаще 
: всего из-за-склонности к по- 
I леганию. В Томской области 
I районированы два сорта 

яровой пшеницы —• «диа
мант» и «скала». Сорт «диа- 

! мант» значительно уступает 
по полегаемости широко рас
пространенному у нас сорту 
«скала». В Свою очередь 
«скала», хотя и считается 
сортом устойчивым к поле
ганию, на плодородных уча
стках по черному пару, пла
сту многолетних трав зача
стую полегает (в годы с до
статочным количеством осад
ков). Так что пока мы не 
имеем сорта, способного в 
условиях Томской области 
давать урожай 30—40 цент
неров с гектара и быть ус
тойчивым к полеганшр.

В последние годы для 
борьбы с полеганием стали 
широко применять химиче
ские препараты, способные 
замедлить нежелательные 
процессы роста в растении и 
стимулирующие перераспре
деление пластических ве
ществ при формировании 
урожая. Выпуск такого пре
парата под названием «Тур» 
(основа — хлорхолинхлорид) 
налажен Кемеровским науч
но-исследовательским инсти
тутом химической промыш
ленности совместно с Кеме
ровским азотнотуковым ком
бинатом.

Новый препарат изучает
ся в различных почвенно
климатических зонах страны 
и на различных культурах. 
По данным опытов, наиболь
ший эффект дает опрыски
вание посевов яровой и ози
мой пшеницы. Влияние пре
парата на посевы овса, ржи, 
ячменя изучено недостаточ
но, хотя нами кое-что сде
лано в этом направлении.

В Томской области дейст
вие препарата «Тур» изуча
лось в 1967 году на Шегар-

окраской. Через 15 дней 
после обработки растения на
чинают заметно отставать в 
росте по сравнению с конт
рольными, стебель у них 
становится короче и толще.

Эффективность примене
ния препарата во многом за
висит от. метеорологических 
условий в мае—июне. Если 
возрастает количество осад
ков, а средняя температура 
воздуха не превышает нор
мы, то полегание пшеницы 

' резко увеличивается. Так, в

По опытам, Проведенным 
на нашем участке, уменьше
ние длины растений проис
ходит за счет. изменения 
длины междоузлий. Укорачи
вание междоузлий зависит 
от времени обработки рас
тений. Например, обработка 
пшеницы в фазе полного ку
щения ведет к сокращению 
длины всех ' междоузлий. 
При более позднем внесении 
«Тура» укорачиваются
только верхние междоузлия.

Действие препарата не ог

ском сортоиспытательном 
участке, в 1968 —1969 годах 
— на Томском. Мы провели 
опыты с сортами пшеницы 
«скала» и «диамант», а то
мичи — с «Ангарой-3», 
«диамантом», «саратов-

. ской-29». Кроме того, в по
следующие годы мы испыта
ли влияние препарата на 
озимую рожь.

Испытывались четыре до
зы препарата (от 2 до 8 ки
лограммов действующего ве
щества на гектар). Соответ
ствующее количество хлор- 
холинхлорида растворяли в 
400 литрах воды. Опрыски
вали посевы в момент выхо
да яровой пшеницы в тpyб^ 
ку. Растения пшеницы под 
действием препарата «Тур» 
образуют широкие листовые 
пластинки с сине-зеленой

1967 году за период от посе
ва до колошения выпало 
112 миллиметров осадков. 
Обилие влаги и умеренно 
прохладная погода стимули
ровали рост. Растения силь
но вытянулись, образовав 
непрочную соломину. Поле
гание было повсеместным и 
сильным. А на участках, об
работанных препаратом
«Тур», пшеница стояла ров
ная. Средняя высота конт
рольных растений, не под
вергшихся обработке, была 
на 20 сантиметров выше. Та 
же картина наблюдалась и в
1968 году, когда до начала 
колошения выпало 86 милли
метров осадков. На обрабо
танных участках, получав
ших даже минимальную до
зу препарата (2 килограмма 
на гектар), не полегло ни 
одного стебля.

раничивается предотвраще
нием полегания. Не менее 
важна его способность увели
чивать урожайность. Наблю
дения над яровой пшеницей 
«диамант» показали, что 
урожайность возрастает по 
мере увеличения дозы препа
рата. Так, урожайность на 
контрольном участке соста
вила 35 центнеров с гек
тара, а при внесении ,4  ки
лограммов препарата — до 
39,9 центнера. Использова
ние максимальной дозы пре
парата (8 килограммов на 
гектар) позволило повысить 
урожайность до 43 центне
ров.

Анализируя результаты 
опытов с применением пре
парата «Тур», мы пришли к 
выводу, что он действует не 
только как средство, исклю

чающее полегание посевов, 
но и как химический стиму
лятор урожайности. Опыты 
позволили обнаружить раз
личную реакцию сортов на 
обработку препаратом. Сорта 
«скала» и «диамант» дают 
заметную прибавку, а вот 
«Ангара-3» в большинстве 
вариантов снижает урожай
ность. Следовательно, при
меняя хлорхолинхлорид ну
жно учитывать реакцию сор
та на обработку.

Определенное влияние 
оказывает «Тур» '  на основ
ные элементы структуры 
урожая: длину колоса, вес 
тысячи зерен, количество 
зерен в колосе. Опрыскива
ние растений приводит к 
увеличению длины колоса и 
количества зерен в нем. Аб
солютный вес зерна также 
повышается у большинства 
обработанных растений. От
дельное снижение абсолют
ного веса объясняется тем, 
что дополнительно образо
вавшиеся зерна, как прави
ло, несколько легче.

Опыты по использованию 
препарата «Тур» мы продол
жили и на посевах озимой* 
ржи. В условиях нашей об
ласти озимая рожь полегает 
значительно чаще, чем пше
ница. Даже небольшие лет
ние дожди с ветром опасны 
для высоких и неустойчивых 
стеблей. При раннем поле
гании ржи ухудшаются ус
ловия налива, зерно в колосе 
прорастает. В последнее де
сятилетие сильное полега
ние ржи наблюдалось восемь 
раз.

Опрыскивание посевов 
озимрй ржи дает неплохие 
результаты. В . 1969 году на 
Шегарском сортоиспытатель
ном участке проводилось оп
рыскивание посевов 1 озимой 
ржи препаратом «Тур» (4

килограмма на гектар) в фа
зе выхода в трубку. Уже во 
время колошения была вид
на резкая разница в высоте 
контрольных и обработан
ных посевов. Контрольные 
растения достигали высоты 
148 сантиметров, опрысну
тые — на 24 сантиметра ни
же. На контрольных участ
ках полегание было сплош
ным, устойчивость стеблей 
составляла всего два балла 
(по пятибалльной системе). 
Обработанные посевы стоя
ли прямо, устойчивость рав
нялась пяти баллам. Следу- 

ц ет особо подчеркнуть, что 
^ обработка посевов двойной 
” дозой препарата (8 кило

граммов на гектар) приводит 
к угнетению растений.

Подводя итог .сказанному, 
сделаем несколько выводов: 

Применение препарата 
«Тур» на посевах озимой 
ржи и яровой пшеницы по
вышает устойчивость расте
ний к полеганию и увеличи
вает урожайность.

Оптимальная доза препа
рата — 4 килограмма на 

• гектар.
Опрыскивание посевов да

ет наибольший эффект в на
чальной фазе выхода расте
ний в трубку.

Применение препарата 
позволяет вносить высокие 
дозы минеральных удобре
ний и повысить урожай пше
ницы в условиях Томской 
области до 40—50 центне
ров с гектара.

Препаратом целесообраз
нее обрабатывать посевы, 
размещенные на плодород
ных участках.

Г. ВАСИЛЬЧИКОВ, 
агроном, заведующий Ш з- 
гарским сортоиспытатель

ным участком.
Л. ИВАНОВА, 

агроном.

письма в клацаю Н Е  Т О Т  З В О Н

КАКОЙ ХЛЕБ ЛУЧШЕ?
Написать это письмо в ре

дакцию меня заставил слу
чай, свидетелем которого я 
была. В хлебном магазине 
покупательница заспорила с 
продавцом о достоинствах 
кишиневского хлеба. Фор
мового хлеба в магазине не 
было. В конце концов жен
щина в сердцах швырнула 
булку продавцу и вышла, 
громко хлопнув дверью. Как 
рассказывают торговые ра
ботники, это не единичный 
случай. Некоторые томичи 
непривычны к новому хлебу. 
Поэтому я хочу немного под
робнее рассказать о Нем.

В Томске построен новый 
крупный хлебозавод. Он вы
пускает только подовый 
хлеб. Старый хлебозавод 
№ 1, который производил 
формовой хлеб, закрыт. Тра
диционный хлеб булками, 
или, как говорят в народе, 
«кирпичами», сейчас выпе
кает один небольшой завод. 
Он производит его 30 тонн 
в сутки. Всего же Томский 
хлебокомбинат ежедневно 
поставляет в торговлю 150 
— 160 тонн. Разумеется, 
всем формового хлеба не до
станется. Да. думаю, в этом 
и нет большой нужды. По

своим качествам подовый ки
шиневский хлеб, который 
вырабатывается на новом 
заводе, не только не уступа
ет традиционным сортам, 
но во многом и превосходит 
их.

Этот хлеб вырабатывается 
из муки первого (30 процен
тов) и второго (70 процен
тов) сортов, В отличие от 
формового, он имеет повы
шенное содержание сухих 
веществ, содержит больше 
молочной кислоты. В киши
невском хлебе больше бел
ков и углеводов, что позво
ляет организму хорошо ус
ваивать его. Кроме того, 
производство кишиневского 
хлеба полностью механизи
ровано, и человеческие руки 
касаются-его только при по
грузке в лотки.

Сейчас многие уже оцени
ли достоинства кишиневско
го хлеба, с охотой берут его. 
Думается, что вскоре очень 
многие томичи откажутся, от 
старой приверженности.

О. ИВАНОВА, 
заведующая централь
ной лабораторией при ’ 
управлении пищевой 
промышленности облис

полкома.

КОРОТКИЕ
СИГНАЛЫ

В сентябре #тогб года 
строители прокладывали 
теплотрассу к жилмассиву 
«Каштак» через Вокзальный 
переулок. В зону их работ 
попала электролиния, кото
рую снесли и взамен преж
ней построили новую. При 
этом они забыли навесить 
светильники. Теперь по ве
черам мы проделываем не
безопасный путь по ухабам 
нашего переулка.

М. ПЕТРОВ.* * *
Скоро будет год, Как на 

дверях нашего клуба висит 
замок. Сначала клуб требо
вал ремонта. Теперь его при
вели в порядок, однако по- 
прежнему очаг культуры 
бездействует.

И. ПЛЕСЦОВ, 
пос. Итатка.

Кафе с нежным названи
ем «Колокольчику откры
лось в нашем районе на ул. 
Герцена года два назад. Об
радовались ему: есть куда 
забежать, чтобы перекусить 
и выпить соку. Но особенно 
ликовали школьники в пол
ной уверенности, что в кра
сивом стеклянном сооруже
нии, где .на стене изображе
ны дети и голубые цветы, не
пременно будут всякие ла
комства: пирожные, моро
женое, пончики,, пирож

ки. Радовалась, еще не 
зная, что в скором време
ни «Колокольчик» будет на 
всю округу звенеть застоЛь- 
ной песней и разбитыми 
стеклами.

В тресте- столовых № 1 
никак не могут услышать за 
этим громом голоса общест
венности, учителей школы 
№  48 (которая расположена 
как раз напротив) и родите
лей, требующих навести по
рядок в кафе, где недавно 
появилась вывеска «Детское

кафе». Но дети там посети
тели редкие. Здесь любите
ли крепких напитков устраи
вают себе .веселые вечера... 
Работники кафе считают, что 
так оно и должно быть, по 
крайней мере план на пирож
ках да бисквитах не очень- 
то перевыполнишь. А пото
му остается для ребятни ка
фе это недоступным. 

Редакция многотираж
ной газеты маноиЛтро- 
вого завода «За комму
нистический труд» — 
коллективный коррес
пондент «Красного зна- 

'• мени».

ДЕСЯТИЛЕТНЯЯ ВОЛОКИТА
, В нашей деревне Новони- 

колаевке Кривошеинского 
района средней школы нет. 
Ученики продолжают обра
зование в селе Володине, 
что находится в пяти кило
метрах от нас. И дети вы
нуждены' ходить туда пеш
ком.

Зимой, когда замерзает 
река Шегарка, этот путь со
кращается, но дорога стано

вится опасной. Ключи, бью
щие со дна реки, образуют 
промоины во льду, берег 
очень крутой, того и гляди 
произойдет несчастный слу
чай.

Вот уже 10 лет просим 
мы Володинский сельсовет, 
дирекцию совхоза «Володин
ский» организовать подвоз 
детей в школу, но никто не 
удосужился что-нибудь пред

принять. В районном отделе 
народного образования хоро
шо об этом знают. Но и 
только...

Неужели это так трудно— 
выделить машину, которая 
по строгому графику два ра
за в день возила бы учени
ков?

АБРОСИМОВА, КОН
СТАНТИНОВА и другие.

СЛОВНО РОДНЫЕ ВНУКИ...
Я одинокая пенсионерка”, 

мне восьмой десяток лет. 
Еще недавно я заботилась о 
том, кто мне картошку вы
копает по осени, дорожку от 
снега очистит. Да, видно,

верна пословица: «Мир .не 
без добрых людей». Пришли 
два года назад ко мне учени
ки из 6«б» класса Тимиря
зевской средней школы вме
сте со своим классным руко

водителем Ольгой Евгенье
вной Данилюк: «Здравствуй
те, мы вам помочь хотим». 
С того времени они мои же
ланные гости. Огород выко
пают, двор подметут, дрова

наколют, да мало ли дел по 
дому? Во всем — ребята 
моя выручка, привыкла я к 
ним, как к родным внуча
там. Спасибо родителям, 
школе за fo, что вырастили 
детей,' достойных похвалы.

Е. НОВОКШОНОВА.
п. Тимирязеве».

На Асиновском деревообрабатывающем комбинате в 
цехе древесноволокнистых” плит сейчас самые горячие 
дни. Идут пусконаладочные работы. Скоро цех-гигант с 
мощностью 10 миллионов квадратных метров в' год даст 
первую плиту. В монтаже и наладке оборудования уча
ствуют специалисты из Польской Народной Республики. 
Варшавская фирма «Земак» из объединения тяжелого 
машиностроения по договору с СССР поставляет обору
дование цехов ДБП и шеф-монтажные бригады. Группой 
наладчиков, которые работают в Асиновском ДОКе руко
водит Стефан Костецкий, который уже не первый раз 
приезжает к нам. Многие из мастеров побывали в Совет
ском Союзе по нескольку раз. Так, Бернард Пекарчик, 
мастер гидравлических прессов,—наш гость уже 8-й раз.

НА СНИМКЕ Е. Лисицына: члены шеф-монтажной 
бригады из ПНР. Слева направо — Лесвав Немчицкий, 
Ян Бесяда, Волдемар Гошковский. Старший инженер 
группы Стефан Костецкий и Збигнев Двавиховский.

КПСС-БОЕВОЙ АВАНГАРД СТРОИТЕЛЕЙ КОММУНИЗМА
1. В О З Р А С Т А Н И Е  Р О Л И  К П С С  В Э П О Х У  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В А  К О М М У Н И З М А

Вся наша действитель
ность, как это убедительно 
показал XXIV съезд КПСС, 
свидетельствует о том, что 
Коммунистическая партия 
Советского Союза с честью 
выполняет роль политиче
ского руководителя рабоче
го класса и всех трудящих
ся, ведет советский народ 
верной дорогой, ленинским 
курсом. Вместе с тем идет 
процесс всё большего воз
растания роли СССР и
КПСС в мировом освобо
дительном движении, в'
борьбе против империализ
ма, за мир, социальный 
прогресс, за социализм. Ус
пехи Советского Союза в

’экономике, в области науки 
и культуры, в развитии 
техники, в повышении бла
госостояния народа, в со
вершенствовании форм об
щественной жизни неуклон
но изменяют соотношение 
сил на международной аре
не в пользу освободитель
ного движения и социализ
ма, в ущерб империализму.

И Отчетный доклад ЦК 
КПСС, и вся работа XXIV 
съезда еще раз продемонст
рировали, что творческое- 
развитие теории состоит не 
в создании новых «вариан
тов» марксизма, не в ис
кусственном • конструирова
нии особых «моделей соци
ализма», как это утвержда
ют представители различ
ных форм ревизионизма, а 
в своевременном учете но
вых условий и-новых воз
можностей революционной

борьбы и коммунистическо
го строительства, в - их тео
ретическом обобщении, в 
поиске наиболее эффектов- - 
ных средств и'методов ре
шения назревших историче
ских задач. Именно так 
представлял себе развитие 
теории В. И. Ленин, кото
рый завещал коммунистам 
творчески подходить к сво
ей созидательной ’ работе. 
Именно из этого ленинско
го положения исходил 
XXIV съезд нашей партии, 
вынося на обсуждение' и- 
решение ' ряд принципиаль
ных теоретических и прак
тических проблем строи
тельства коммунизма.

Наряду с глубоким ана
лизом международного и 
внутреннего положения
СССР, разработкой эконо
мической политики, пер
спектив социально-полити
ческого й культурного 
строительства на ближай
шее пятилетие XXIV съезд 
много внимания уделил 
развитию партии, вопросу о 
возрастании роли Коммуни
стической партии в строи
тельстве коммунизма. И это 
закономерно. Этот вопрос 
имеет громадное значение 
как в теоретическом, так и 
в практическом плане.

Еще К. Маркс и Ф. Эн
гельс вели упорНую борьбу 
против . различных анар
хистских концепций, содер
жавших в себе требование ■ 
немедленно ликвидировать 

.любое государство, покон
чить с централизованной

организацией партйи. В 
своих трудах В. И. Ленин, 
продолжая дело К. Маркса 
и Ф. Энгельса, раскрыл и 
всесторонне обосновал
принципиальное значение 
вопроса о роли партий и 
государства в социалисти
ческом обЩестве. Как отме
чается в Отчетном докладе 
ЦК КПСС XXIV съезду, — 
это один из коренных во
просов революционного
движения, строительства, 
нового общества. - Сегодня 
он стал узловым пунктом 
борьбы между истинными 
марксистами-ленинцами и 
представителями различных 
форм ревизионизма.

Некоторые из современ
ных критиков коммунизма, 
подчас выдающих себя за 
объективно мыслящих уче
ных, а то и за «истинных» 
революционеров, уверяют, 
что, мол, партия исчерпала 
свои возможности в социа
листическом обществе й Что 
нужна иная организация, 
которая ограничивала бы 
свою деятельность неопре
деленными идейно-воспи- 
Тательными функциями.

Эти «теоретики» ставят 
перед собой цель — до
биться ослабления, а затем 
и ликвидации руководящей 
роли коммунистических и 
рабочих партий. Они хотят, 
чтобы социалистические 
страны «освободились» от 
идеологических принципов 
марксизма-ленинизма и с 
помощью «прагматической 
эволюции» начали сходить

со своего пути. Таков клас
совый смысл этих теорий.

Между тем вся история 
мирового коммунистическо
го движения учит, что ос
лабление или отказ от ру
ководящей роли партии оз
начает подрыв позиций ~Ьо- 
циализма. Об этом свиде
тельствуют события,, имев
шие место в разное время в 
ряде социалистических
стран, в частности в Венг
рии в 1956 году и в Чехо
словакии в 1968 году. Со 
всей отчетливостью прояви
лась в данной связи опас
ность правого ревизиониз
ма, который под видом 
«улучшения» социализма 
стремится выхолостить ре- 
волюцибнную суть марк
сизма-ленйнизма и расчи
щает путь для проникнове
ния буржуазной Идеологии.

В истории еще не было 
примера, чтобы без рёволю- 
ционной партии рабочего 
класса, без осуществления 
ею своей руководящей роли 
проходило бы стройтельство 
социализма и была обеспе
чена его победа. Известно, 
что на руководство рабочим 
движением и строительст
вом социализма претендо
вали и претендуют реформи
стские социал-демократиче
ские и разные другие мелко
буржуазные партии, Напри
мер, у меньшевиков и эсе
ров в России не было недо
статка в разговорах о социа
лизме, а когда возникла воз

можность взять власть и на 
практике участвовать в его 
строительстве, они показали 
себя полными капитулянта
ми, выступив вместе с бур
жуазией против партии ком
мунистов, возглавившей со
циалистическое переустрой
ство общества. Капитулянты 
справедливо были отброше
ны массами.

В ряде стран приходили к 
власти партии, которые на
зывают себя социалистиче
скими, социал-демократиче
скими или рабочими. Но они 
оставляли в неприкосновен
ности основы капиталисти
ческого строя. Правитель
ства, образованные этими 
партиями, Нод давлением 
рабочих масс предпринима
ли некоторые частичные ре
формы, но и во внутренней 
жизни, и в международных 
дела? проводили политику 
своих предшественников — 
традиционных буржуазных 
партий, то есть политику 
господствующего буржуаз
ного класса.

Представители такого ро
да социалистических и рабо
чих партий сообща - с бур
жуазными идеологами и по
литиками ведут нападки на 
реально существующий 
социализм, построенный ге
роическим трудом рабочего 
класса и народных масс 
под руководством комму- 
нистичёских Партий. Сами 
же они ничего не сделали 
(а мы знаем, что они и не 
намеревались делать), что
бы поколебать устои капита

лизма и создать тот самый 
«хороший», «демократиче
ский» социализм, который 
они обещают вот уже много 
десятилетий.

Мир. все больше и больше 
убеждается в том, что марк
систско-ленинские партии 
являются единственными 
подлинно революционными 
партиями нашей эпохи. В 
их стратегии и тактике ор
ганически сочетаются марк
систско-ленинская теория и 
политическая практика. Они 
— партии революционного 
действия.

Исторический опыт пока
зывает, что коммунистам 
следует решительно отвер
гать и преодолевать любые,, 
даже малейшие попытки 
принизить руководящую 
роль партии рабочего клас
са. Одной из решающих 
предпосылок всемирно-исто
рических достижений КПСС 
в деле построения и защиты 
социализма в СССР был 
идейно-политический раз
гром троцкистов, правых ук
лонистов, националистов и 
других оппозиционеров, пы
тавшихся ревизовать марк- 
систско ленинское учение о 
партии, ее руководящей ро
ли.

Буржуазные идеологи 
совместно с ревизионистами 
справа и «слева» именно те
перь, в обстановке острей
шей идеологической борьбы 
между социализмом и капи
тализмом, вновь пытаются 
воскрешать старые троцки

стские, правооппортунисти

ческие и националистиче
ские догмы и изобретают 
«новые» концепции партии.’ 
Особенно с большим усерди
ем выискивают и надумы
вают они «просчеты» и 
«ошибки» КПСС и других 
коммунистических и рабочих 
партий, чтобы устранить 
или, по крайней мере, ос
лабить притягательное воз
действие творческой рево
люционно - созидател ь и о й 
деятельности подлинных ле
нинцев.

Но все эта потуги’ тщет
ны. Насколько велика рево
люционно - преобразующая 
сила Коммунистической пар
тии Советского .Союза, на
сколько научно обоснована 
ее политика, как крепки ее 
связи с массами, видно из 
того факта, что на протяже
нии десятилетий, отмечен
ных социальными револю
циями и бурными ^нацио
нально - освободительны м и 
движениями, мировыми вой
нами и ожесточенными клас
совыми битвами, огромными 
масштабами хозяйственного 
и культурного строитель
ства, миллионы и десятки 
миллионов людей, преодоле
вая все препятствия, идут 
под ее руководством к завет
ной цели — к коммунизму.

Положение Коммунисти
ческой партии как руково
дящей и направляющей си
лы в социалистическом об
ществе обусловлено местом 
и ролью рабочего класса в 
системе общественного про
изводства и в самом процес

се развития общества, его 
всемирно-исторической мис
сией могильщика капита
лизма и создателя комму
низма.

При этом полная и окон
чательная победа социализ
ма в СССР, строительство 
коммунизма не снижают ро
ли руководящего партийного 
воздействия на весь ход 
общественных преобразова
ний, а, наоборот, требуют 
усиления такого воздейст
вия. Особое значение приоб
рели в наше время ленин
ские положения о том, что 
по мере продвижения обще
ства по пути социализма 
необходимость в руковод
стве Коммунистической пар
тии не только не отпадает, 
но становится еще более на
стоятельной.

Увеличение масштабов и 
усложнение задач коммуни
стического строительства, 
проходящая в мире научно- 
техническая революция, 
дальнейшее развитие соци-. 
алистической демократии, 
развертывание творческой 
активности масс, возраста
ющее значение теории науч
ного коммунизма, необходи
мость усиления коммунисти
ческого воспитания трудя
щихся, усложнение между
народных задач — все это 
повышает роль партии как 
организатора и руководите
ля созидательной деятельно
сти советского народа.

Академик,
II. ФЕДОСЕЕВ.

(Продолжение следует).
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2. ПЕРСПЕКТИВЫ НАЧИНАЮТСЯ СЕГОДНЯ
Нисколько не преувеличи

вая, мы вынуждены конста-
I тировать, что ни диспетчёр-
I ская служба, ни другие 

службы управления водо
проводно - канализационного 
хозяйства сегодня точно не 
знают, куда уходит вода. 
Следовательно, ,не могут 
предложить или осущест
вить меры, чтобы лучше ее 
использовать. Поэтому лю
бой разговор обычно сводит
ся к одному: дайте новые 
мощности. Безусловно,
строить и вводить новые 
мощности надо как можно 
быстрее. Но все ли уже взя
то от хуществующих? Если 
посчитать все ресурсы по 
технологической цепочке: 
водозабор со станцией пер
вого подъема, очистные со
оружения, станция второго 
подъема,' станция третьего 
подъема, — то везде обо
рудование. действует не 
на полную силу. Даже 
на самом узком месте
— на станции первого подъ
ема — насосные ' агрегаты 
способны подавать воды 
больше, чем подают сегодня. 
Мы не будем перечислять 
причины этого, потому что 
инженерная служба управ
ления, его руководители 
знают их достаточно хоро
шо, чтобы составить четкий 
план действий. Не на день, 
не на месяц, но ведь новое 
строительство займет куда 
более длительные сроки.

Давайте посмотрим, куда 
| же уходят те 90—95 тысяч 

кубометров, которые дают в 
сутки сооружения горводо- 
провода. Суточный диализ 
потребления сделать невоз
можно. Возьмем данные за
10 месяцев. Всего реализо
вано 25,6 миллиона кубо
метров. Население получило
11 миллионов (без малого 
на миллион больше плана), 
коммунальные предприятия
— 5,7 миллиона (на 400 ты-
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сяч больше), промышленные 
— 8,9 миллиона кубометров 
(на полмиллиона меньше 
плана). Нужно упомянуть 
еще об одной цифре. Утечка 
воды составила около трех 
миллионов кубометров — 
несколько ниже плана. Та
ков официальный баланс во
ды, ц, стоит добавить, вряд 
ли точный. Вот наши дово
ды. Потери (утечка) воды 
определяются крайне услов
но: от общей подачи воды 
отнимается объем реализа
ции. (В первом материале 
мы показывали, что объем 
реализации высчитывается 
теоретически: количество на
селения умножается на нор
мы). Без сомнений, не все 
потери учитываются. _

5а 10 месяцев на водопро
водных линиях произошло 
135 повреждений и 2 ава
рии. Одни устранялись по 
нескольку дней, другие — 
по полмесяца. Ни разу, да
же ̂ ради профессионального 
любопытства, в управлении 
не подсчитали, сколько же 
воды убежало. Мы говорим 
лишь о родниках, бьющих 
на поверхности земли. Том
ские же. грунты в большей 
своей части обеспечивают и 
подземные стоки. Недаром 
изыскатели уверяют, что в 
ряде районов города под
нялся уровень грунтовых 
вод. Источники пополнения 
— водопроводные, тепловые 
сети. Так как ни на одной 
магистрали нет приборов, то 
течи, особенно на разводя
щих линиях, не определить. 
Если уж быть до конца точ
ным, то управление, не очень 
заинтересовано искать и 
устранять потери. Ремонт
ные работы дороги, а вода 
большей частью все равно 
попадет в реализованную.

Сошлемся хотя бы на ис
точник, который вот уже 
около года бьет у одного из 
домов в поселке Восточный.

Попробуйте подсчитать, 
сколько убежало воды за 
все время и как это сказа
лось, на водоснабжении рай
она. По мнению специали
стов управления, третья 
часть воды из этой линии 
теряется напрасно. Поэтому 
нельзя поддерживать нуж
ное давление.

Большое количество ава
рий приводит к- тому, что 
рабочие, которых в управле
нии крайне не хватает, заня
ты сверхсрочными делами. 
Даже для срочных, не гово
ря уже о профилактике, у 
них нет времени. Длитель
ное время подавалась плохо 
очищенная вода. Это вызы
вало увеличение коррозии, 
образовались наросты внут
ри труб. По таким артериям 
можно подать воду только 
при увеличении давления 
(это одна из причин, почему 
в наших домах на верхние 
.этажи не поднимается вода 
— она теряет свою силу на 
преодоление непредусмот
ренных преград). Значит, 
создаются предпосылки для 
новых повреждений.

Получается замкнутый 
круг. Заниматься профилак
тикой некогда и некому из- 
за повреждений — повреж
дения увеличиваются из- 
за плохого ухода. Никто в 
управлении не пытался про
анализировать причины и 
виды аварий, хотя выводы 
могли оказаться неожи
данными. НескЬлько лет 
назад общественные ко
миссии горисполкома и 
городского комитета на
родного ‘ контроля выяви
ли интересную законо
мерность. На одну аварию 
на старых линиях (эксплуа
тация их исчисляется деся
тилетиями) приходится 4 
аварии на новых. Парадок
сальные пропорции. В пос
ледующие годы выборкой 
больше не занимались. Тем

не менее старший диспетчер 
управления В. С. Потарская 
и главный энергетик В. Т. 
Локтионов убеждают, что 
пропорции остались теми 
же. Объясняется парадок
сальность низким качеством 
строительства и отсутствием 
должного контроля со сторо
ны управления при приемке 
линий. Никаких выводов из 
статистики не сделано. От- 

•дел капитального строитель
ства управления остается 
слабомощным (недавно
только дали второго специ
алиста, но они едва успева
ют заниматься согласова
нием). Не нашед гориспол
ком и мер, воздействия на 
строителей.

Большого и постоянного 
внимания по прежнему тре
бует к себе улучшение вод
ного баланса. В июне 1969 
года Томский горисполком 
принял решение, обязываю
щее крупные промышлен
ные предприятия брать тех
нологическую воду йз сква
жин/ Проще — обеспечи
вать производство за счет 
собственного водоснабжения. 
Проверка этим летом пока
зала, что суточное потребле
ние воды предприятиями, 
перечисленными в постанов
лении, снизилось с 26,7 ты
сячи кубометров до 15,9 
тысячи. Значительный эф
фект. Но за эти годы ряд 
предприятий резко увеличил 
расход (ОПСМ, ликеро-во
дочный завод, гормолзавод 
и другие), появились новые 
предприятия. Поэтому по
требление воды на промыш
ленные нужды из городских 
линий остается ; высоким. 
(За 10 месяцев население 
получило 11 миллионов ку
бометров, промышленность 
— около 9 миллионов). 
Можно ли снизить этр коли
чество — сказать трудно: 
нет строгого контроля за 
соблюдением норм расхода

воды, за состоянием измери
тельных приборов. Отдел 
водосбыта достаточно либе
рален к промышленным 
потребителям. Либераль
ность объяснима: кубометр 
воды промышленности про
дается почти в три раза до
роже, чем населению. А уп
равление работает по новой 
системе, необходимо выпол
нять план по прибылям. Но 
учет необходим, иначе про
исходят анекдотичные слу
чаи. 10 лет железнодорож
ники станции Томск-11 рас
считываются за воду для од
ного паровоза, заправляется 
же восемь!

Еще одий важный резерв 
— подземные скважины. 
Сколько их в городе, их 
технические характеристи
ки, качество воды — все 
это пока неизвестно. Рабо
ты но инвентаризации сква
жин только начались.

Томск растет и бу
дет расти еще более бы
стро. Новые благоустроен
ные квартиры — увеличе
ние расхода воды.

Недавне облисполком при
нял постановление о строи
тельстве объектов водопро
вода в г. Томске на 1971 — 
1973 годы. Предусмотрены 
реконструкция станции пер
вого подъема, перевод на 
подземное водоснабжение 
Черемошников, проектно
изыскательские работы на 
левобережье Томи для орга
низации -подземного водо
снабжения, строительство 
производственной базы уп
равления. Все объекты—До
рогостоящие, трудоемкие, и 
работы на них в этом году 
сорваны. Так, база управле
ния стоит 1.133 тысячи руб
лей. На 1971 год выделено 
160 тысяч, освоено — 7 ты
сяч рублей. Немногим луч
ше ведет работы СУ-3 тре
ста ■ «Томскпромстрой» на 
других объектах. Необходи

мо отметить, что Томское 
управление строительства 
явно не в дружбе с комму
нальными объектами и не 
развивает мощности органи
заций, занятых на них. 
Особенно слабы мощности 
управления «Спецстрой-1». 
Вероятно, одно из подразде
лений управления строи
тельства целесообразно спе
циализировать на комму
нальных сооружениях.

Итак, мы приходим к вы
воду, что основным источ
ником воды для города оста
ются пока внутренние ре
зервы: совершенствование
организации водоснабжения, 
улучшение эксплуатации се
тей, резкое снижение потерь 
и необоснованных затрат. 
Незачем обольщаться необо
снованными надеждами и 
большими цифрами. В пла
нах на пятилетие управле
ния водопроводно-канализа
ционного хозяйства предус
матривается рост подачи во
ды с 33,4 миллиона кубо
метров до 58 миллионов ку
бометров. Прирост планиро
вался за счет Аникинского 
водозабора. Его проектиро
вание прекращено, а проек
тирование подземного водо
снабжения только начи
нается. Пока появятся но
вые мощности, население 
должно бесперебойно снаб
жаться водой существующи
ми объектами. Управление 
расширяет сейчас станции 
первого и второго подъема. 
Теоретически подача воды 
должна значительно воз
расту, Если, разумеется, 
улучшится вся организаций 
подачи воды. Перспективы 
— это не только планы на 
будущее, расчеты на строи
тельство. Перспективы — 
прежде всего то, что де
лается сегодня. Пока в уп
равлении предпочитают ссы
латься на день вчерашний.

Л. ЛЕВИЦКИИ.

НРБ. Новый памятник В. И. Ленину, тгедавно откры
тый в Софии. Авторы — лауреат Ленинской премии со
ветский скульптор Л. Е. Кербель и лауреат Димитровской 
премии болгарский архитектор П. А. Ташев.

Фото БТА—ТАСС.

Совещаются сельские кооператоры
Как выполняется план 

первого года пятилетки? Та
кой вопрос обсуждался на 
состоявшемся в Кривошеине 
собрании работников коопе
рации. Были подведены ито
ги работы. По сравне
нию с таким же периодом 
прошлого года товаров насе
лению продано н а '526 ты
сяч рублей больше. План по 
прибыли выполнен на 106,7 
процента.

Собравшиеся познакоми

лись с работой лучших тор
говых предприятий района. 
В числе их—Кривощеинскоё 
сельпо, перевыполнившее 
план товарооборота на 36 
тысяч рублей,* магазин в 
с. Жукове.

Но разговор шел не толь
ко о том, что сделано. Улуч
шение форм и методов рабо
ты в торговле •—■ это было 
главной темой.

К. ЛОБАНОВ, 
с. К ривош еино.

Д Л Я  ж и  в о т н о в о д о в
Рекомендует Томский центр научно-технической информации

«РУШНИЧОК»
Одна из самых трудоем

ких; подготовительных опе
раций в работе доярки — 
подмывание вымени. В боль
шинстве хозяйств для этого 
используются ведра, подо
гретая вода и полотенце.

Очень хорошим помощни
ком доярок зарекомендовал 
себя универсальный автома
тический аппарат «Рушни- 
чок». Его можно применять 
в летних-лагерях и в ста
ционарных коровниках. Ап
парат вмещает 9 литров жид
кости. Одной заправки до
статочно, чтобы обмыть вы
мя 20 коровам.

Уменьшение расхода во
ды в помещении особенно 
важно в стойловый период.

Аппарат можно заправить 
раствором хлорной извести 
(в соотношении 8:10.000) 
или раствором йодоформа 
(5:100.000). Бактериальная 
загрязненность молока при 
этом снижается в 100—120

раз. Широкое использование 
«Рушничка» во всех хозяй
ствах позволит повысить 
производительность труда и 
культуру производства.

БИОЛОГИЧЕСКАЯ 
ПОДСТИЛКА ДЛЯ ТЕЛЯТ 

Для улучшения теплового 
и гигиенического режима 
содержания телят в совхозе 
«Солонцы» Емельяно.вского 
района Красноярского края 
используют биологическую 
подстилку. Вдоль стены те
лятника выкапывают тран-. 
шею шириной 1,5 метра, 
глубиной 0,6—0,8 метра и 
плотно набивают ее сухими 
опилками. Сверху опилки 
накрываются слоем соломы, 
который периодически ме
няется. Применение биоло
гической подстилки повыша
ет сохранность телят.

ЛУЧ ОПРЕДЕЛЯЕТ 
ЖИРНОСТЬ МОЛОКА 
Усовершенствован фото

метрический способ опреде
ления жира в молоке, осно

ванный на фильтрации ча
сти лучей дальней инфра
красной области. Пройдя че
рез диафрагму, лучи попа
дают в кювету , с исследуе
мым молоком и рассеива
ются пропорционально коли
честву частиц жира в пробе.

. Часть лучей, пропущенная 
кюветой, попадает на чувст
вительный фотоэлемент и 
далее отсчетное устройство 
—■ микроамперметр, шкала 
которого проградуирована в 
процентах жира (от 2 до 6).
МАШИННАЯ ЧИСТКА 

• ' КОРОВ
На фермах учебного хо

зяйства Мордовского госу
дарственного университета 
для чистки коров испытан 
бытовой пылесос «Чайка-3». 
С пылесосом смонтирован 
набор щеток и гребенок. При 
включении пылесоса щетку 
слегка прижимают к коже 
животного. Через 2 —3 мину
ты корова вычищена.

К А Ф Е  „ 4 0  С Т У Л Ь Е В "
В Александровском от

крылось новое молодежное 
кафе. Интересной была 
программа вечера. Учитель
ница русского языка и ли
тературы вечерней школы 
В. Д. Басалаева начала 
большой разговор о нашем 
современнике. Приглашен
ные на открытие кафе пред
седатель поселкового Сове
та Стрежевого Е. А. Мед
ведев, секретарь комсомоль
ской организации КМСУ-31

А. Рицлер продолжили 
беседу. Они рассказа
ли молодым александ- 
ровцам о рождении Стреже
вого, о 'студенческих строи
тельных отрядах,, заложив
ших первые камни этого мо
лодого города.

Первые сорок посетите
лей приняли оживленное 
участие в «крещении» ново
рожденного. В жюри посту
пала масса ■ предложений.

Предпочтение было отдано 
названию «40 стульев», 
предложенному Геннадием 
Белкиным, секретарем ком
сомольской организации 
Александровской нефтераз
ведочной экспедиции.

Молодежное кафе «40 
стульев» будет работать 
два раза в месяц. Если вы
берете свободный час, -— 
загляните сюда.

С. ЗАМЕСИНА.

НА БОЛЬШОЙ ФЕСТ ИВАЛЬ
В Туле открывается Все

союзный фестиваль люби
тельских фильмов. Киносту
дия Дома культуры имени 
Н. Островского представила 
на этот смотр два фильма. 
Цветная лента «Экспери
мент в пустыне» оператора 
Игоря Гуриновича рассказы
вает о людях, которые на 
юге Узбекистана, в краю

барханов и песков построили 
замечательный город Навои. 
Руководитель студии побы
вал в этом городе вместе с 

/' группой томских строителей 
и архитекторов и запечат
лел на пленку рождение но
вого города. Второй фильм 
— «Дом в сосновом бору» — 
рассказ кинолюбителей Иго

ря Гуриновича, Юрия Беля
ева и Владимира Кочеткова 
о заводском профилактории.

Эти фильмы участвовали 
в областном смотре кинолю
бителей, получили высокую 
оценку и были рекомендова
ны на всесоюзный фести
валь.

С. ЕРЕМЕЕВ.

Много лет трудится в авто
транспортном предприятии 
№ 3 слесарь-инструменталь
щик Степан Павлович Дёргач. 
Нет, пожалуй, ни одного води
теля, который бы нё знал 
Степана Павловича. Инстру
мент нужен Каждому. Вот и 
бегут к нему шоферы. Степан 
Павлович человек аккуратный: 
в инструментальной кладовой 
У Него порядок. Вот этого по
рядка требует он и от других. 
«Взял в кладовой инСтрумёнт 
— верни его сразу же. Он ну
жен и другому», — требует 
он.

У Степана Павловича «золо
тые рукй*. Он кроме своих 
прямых обязанностей занима
ется ремонтом водяных насо
сов, сцеплений и многого дру
гого. Порой из Негодных дета
лей собирает хорошие узлы, и 
они еще работают как новые.

Степан Павлович пенсио
нер, но продолжает работать. 
Он ударник коммунистическо
го труда, награжден Ленин
ской юбйлёйной медалью, име
ет много' почетных грамот, 
благодарностей.

Ф ото В. К азан ц ев а ,

С О В Е Т С К А Я  
ВЫСТАВКА В ЦАР
БАНГИ, 29 ноября. 

(ТАСС). Большой популяр
ностью среди жителей сто
лицы Центральноафрикан
ской Республики пользуется 
специализированная выстав
ка ряда советских внешне
торговых объединений. За 
полмесяца работы . выставку 
посетило свыше 1.0 тысяч 
человек.

Советская выставка в сто
лице " Центральноафрикан
ской Республики служит де
лу развития торговых отно
шений, укреплению дружбы 
И сотрудничества между 
Советским Союзом $ ЦАР, 
заявил министр-делегат при 
президенте республики по

вопросам промышленности 
и торговли Деран Энок-Ла- 
куэ.

В беседе с корреспонден
том ТАСС министр отметил, 
что первая советская 
специализированная выстав
ка в ЦАР дает наглядное 
представление о промышлен
ной продукции Советского 
Союза и содействует укреп
лению взаимопонимания ме
жду народами обеих стран.

Министр высказался за 
организацию новых совет
ских выставок в Банги, на 
которых были бы представ
лены образцы советской 
сельскохозяйственной техни
ки, представляющей особый 
интерес для ЦАР.

Б о е в ы е  з а д а ч и  
коммунистов Канады
ТОРОНТО, 29 ноября. 

Корр. ТАСС В. Никитин 
передает: Делегаты закон
чившегося сегодня XXI 
съезда Компартии Канады 
после принятия переработан
ной программы партии обсу
дили и одобрили «Заявление 
о политике партии». Исходя 
из основных положений пар
тийной программы, - заявле
ние сосредоточивает внима
ние канадских коммунистов 
на .тактических задачах и 
практической работе, кото
рую им предстоит проделать 
в условиях, конкретно скла
дывающихся в настоящее 
время.

Как отвечается в заявле
нии, нынешний съезд Комму
нистической партии Канады 
проходит в условиях расту
щего кризиса, затрагиваю
щего почти все стороны жиз
ни страны. Этот кризис раз
вивается в рамках продол
жающегося общего кризиса 
капитализма, ослабления по
зиций империализма США. 
Делегаты, съезда в своих вы
ступлениях приводили кон
кретные подтверждения это
го положения и показывали, 
что безработица, бедность, 
инфляпия. рост налогрв. ва
лютный кризис стали неотъ
емлемой чертой канадской 
действительности.

Делегаты съезда подчер
кивали, что положение в Ка
наде еще более усугубляется 
тесной зависимостью страны 
от Соединенных Штатов.

Складывающаяся обста
новка, отмечали многие ора
торы, создает благоприят
ные условия, в которых Ком
мунистическая партия мо

жет осуществить свою аван
гардную роль и ответствен
ность как единственная по
литическая партия Канады, 
совмещающая борьбу за ре
формы с революционными 
цеЛями корённого преобра
зования канадского общест
ва в социалистическое.

Канадские коммунисты 
выдвинули на своем съезде 
задачу объединения усилий 
и действий всех левых сил 
страны, создания широкого 
демократического антимоно
полистического, антиимпе
риалистического союза. Ка
надские коммунисты высту
пают за развитие всесторон
них лвязей и сотрудничество 
Канады с социалистически
ми странами, и прежде всего 
с Советским Союзом.

В «Заявлении о поли
тике партии» канадские 
коммунисты выдвигают 
программу-минимум, од
ним из основных эле
ментов которой является 
борьба за независимую 
внешнюю политику Канады. 
Это включает в себя выход 
страны из военных блоков 
НАТО и НОРАД, ‘ провоз
глашение Канады зоной, сво
бодной от ядерного оружия. 
отМе“жевание страны от аг
рессии США в Индокитае.

XXI съезд Компартии Ка
нады принял ряд резолюций 
по вопросам внутренней жиз
ни страны и международным 
проблемам.

Съезд избрал новый со
став Центрального Комитета 
и других руководящих орга
нов партии. *

Генеральным секретарем 
Компартии Канады вновь 
избран Уильям Каштан.

В Народной палате ГДР
БЕРЛИН, 29 ноября. 

(ТАСС). Сегодня здесь со
стоялось заседание Народ
ной палаты ГДР, на котором 
с правительственным заяв
лением выступил Председа
тель Совета Министров ГДР 
Вилли Штоф. Он подчерк
нул, что главной задачей 
внешней политики ГДР яв
ляется достижение разрядки 
напряженности и обеспече
ние мира и безопасности в 
Европе в целях превраще
ния ее в континент мирного 
сотрудничества народов. 
■Возможности для этого, за
явил В Штоф, правитель
ство ГДР видит в осуществ
лений принципов мирного 
сосуществования между го
сударствами с различным об
щественным строем. Оно ак
тивно выступает за созыв 
совещания по вопросам без
опасности и сотрудничества 
в Европе, скорейшее прове
дение которого явилось бы 
значительным шагом вперед 
на этом пути.

Важное значение для 
разрядки напряженности и 
оздоровления атмосферы в 
Европе, продолжал В. Штоф, 
имёло заключение договоров 
СССР и ПНР с ФРГ. Ско
рейшая ратификация и про
ведение в жиЗнь этих догово
ров имели бы решающее 
значение для положения в 
Европе. Мы целиком и пол
ностью поддерживаем спра
ведливое требование ЧССР о 
признании со стороны ФРГ 
мюнхенского соглашения 
недействительным с самого 
начала.

Председатель Совета Ми
нистров особо подчеркнул 
необходимость дальнейшего 
укрепления братского союза 
с Советским Союзом и дру
гими социалистическими 
странами.

Указав, что VIII съезд 
СЕПГ выразил полную под

держку программе мира, 
принятой на XXIV съезде 
КПСС, В. Штоф заявил: 
«Все элементы этой дально
видной и конструктивной 
программы мира и каждый 
шаг по ее осуществлении) 
целиком и полностью отве
чают интересам и активным 
усилиям нашего социалисти
ческого государства и наше
го народа».

Председатель Совета Ми
нистров отметил, что ГДР 
выступает за отказ от при
менения силы и угрозы ее 
применения, за окончатель
ное признание существую
щих границ европейских го
сударств, за созыв всемир; 
ной конференции по разору
жению, за сокращение во
оруженных сил и вооруже
ний в Европе. Правительство 
ГДР вновь заявляет о готов
ности установить нормаль
ные дипломатические отно
шения со всеми государства
ми.

Говоря об отношениях 
ГДР с ФРГ, «В_ Штоф под
черкнул, что между ними не - 
могут иметь место «внутри- 

. германские отношения». 
Между ними возможны и 
необходимы лишь нормаль
ные международно-правовые 
отношения. ГДР заинтересо
вана в осуществлении четы
рехстороннего соглашения 
по Западному Берлину. В 
достижение этого соглаше
ния ГДР внесла конструк
тивный вклад. Той же цели 
служат происходящие пере
говоры между правительст
вами ГДР и ФРГ и между 
правительством ГДР и сена
том Западного Берлина. Эти' 
переговоры за последнее 
время продвинулись вперед, 
что делает возможным и 
необходимым их скорое за
вершение. Для этого потре
буется, чтобы все участвую

щие стороны проявили кон
структивам подход к реше
нию стоящих на этих пере
говорах вопросов.

В. Штоф указал на необ
ходимость принятия ГДР в 
ООН и ее специализирован
ные организации и подтвер
дил солидарность ГДР с 
государствами и народами; 
борющимися против импери
ализма и колониализма, за 
свою национальную незави
симость и свободу. Он осу
дил израильскую агрессию 
против арабских народов и 
высказался за мирное поли
тическое решение проблем 
Восточного Пакистана.

Затем В. Штоф остано
вился на внутриполитиче
ских задачах правительства 
ГДР. Он высоко оценил дея
тельность СЭВ и принятую 
Комплексную программу со
циалистической интеграции 
стран—членов СЭВ.

Правительство ГДР, зая
вил в заключение В. Штоф, 
будет направлять свою дея
тельность на последователь
ное претворенйе в жизнь 
решений VIII съезда СЕПГ.

После выступления
В. Штофа состоялось обсуж
дение правительственного 
Заявления, в котором приня
ли участие представители 
всех фракций. Народная па
лата единогласно одобрила 
правительственное заявле
ние и утвердила состав пра
вительства ГДР, представ
ленного Председателем Со
вета Министров.

Первыми заместителями 
Председателя Совета Мини
стров ГДР назначены 
X. Зиндерман и А. Нойман. 
Министром иностранных дел 
вновь утвержден О. Винцар. 
Министром национальной 
обороны — Г. Гофман, ми
нистром по . внешнеэкономи
ческим вопросам—X. Зелле.ЗАВЕРШЕНИЕВИЗИТА

ПЕКИН, 27 ноября. 
(ТАСС). Завершился визит 
в КНР вьетнамской пар
тийно - правительственной 
делегации. Глава делегации 
Фам Ван Донг и премьер 
Госсовета КНР Чжоу Энь- 
лай подписали в результате 
переговоров совместное 
коммюнике.

В ходе визита Фам Ван 
Донг в своих выступлениях 
неоднократно подчеркивал 
решимость вьетнамского 
народа продолжать борьбу 
против агрессии США, за 
национальное спасение, 
выразил глубокую призна
тельность Советскому Сою
зу- другим социалистиче
ским странам и народам ми
ра за поддержку и помощь 
вьетнамскому народу в его 
справедливой борьбе.

Сегодня делегация отбы
ла на родину.

ЗА Я В Л Е Н И Е  И Н Д И Р Ы  Г А Н Д И
ДЕЛИ. 29 ноября. 

(ТАСС). «Индия всегда 
стремилась к миру и никогда 
никому не угрожала вой
ной», — заявила ' вчера 
премьер-министр Индии Ин
дира Ганди на массовом ми
тинге в . городе Джайпур 
(штат Раджастхан), передает 
агентство ПТИ. «Мы хотим 
мира, и у нас нет причин 
для вражды с пакистанским 
народом, 'но мы нё сможем 
оставаться безучастными пе
ред угрозой нашей безопас
ности», — сказала она.

Приток в нашу страну 
почти 10 миллионов бежен

цев из Восточного Пакиста
на, продолжала премьер- 
министр, создал для Индии 
массу проблем й трудностей 
экономического, политиче
ского и социального характе
ра. Для безопасного возвра
щения беженцев в свои род
ные места, указала Индира 
Ганди, должны быть созда
ны все необходимые усло
вия.

И. Ганди призвала к поли- 
тицесцому урегулированию 
восточнопакистанского кри
зиса с учетом законных прав 
и интересов народа Восточ
ного Пакистана.НОВОЕ П РАВИ ТЕЛЬСТВО

И О Р Д А Н И И
АММАН, 29 ноября. 

(ТАСС). Сформировано но
вое правительство Иордании 
во главе с Премьер-Мини
стром Ахмедом аль-Лаузи: В 
бывшем кабинете премьер- 
министра Васфи Телля, .уби
того вчера, Ахмед аль-Лаузи 
был министром финансов. 
Новый премьер-министр рд- 
новременно занимает пост

министра обороны. Министр 
транспорта Анис Муашшо 
получил также портфель ми
нистра финансов.

В правительственной дек
ларации, переданной по ам
манскому радио, подчерки-, 
вается, что новый кабинет 
продолжит прежний полити
ческий курс.

I
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Т рудное
р еш ен и е
Члены президиума объе

диненного постройко»ча тре
ста «Томсктрансстрой» были 
единодушны: решение пост- 
ройкома СМП-501 признать 
неправильным и отменить. 
Указать постройкому и адми
нистрации СМП-501 на не
обходимость более тщатель
ной подготовки решений.

Дело, подобное тому, кото
рое рассматривал президиум, 
принято называть, «квартир
ным», и началось, оно в 
строительно-монтажном по
езде № 501 треста «Урал- 
транстехмонтаж». Создано 
это предприятие в Томске 
недавно, в январе прошлого 
года. Коллектив небольшой, 
насчитывает всего около по
лутора сотен работников.

Есть у поезда и трудно
сти. Как чисто производст- 

. венные, так и иного порядка. 
В том числе трудно здесь с 
жильем. Правда, как любая 
строительная организация, 
СМП-501 имеет право . на 
получение жилой площади 

^пропорционально тому вкла
ду, который он вносит в ее 
строительство. И врт в сен
тябре руководителям поез
да сообщили: коллективу
выделяются две квартиры.

Претендентоз было трое. 
Это не значит, конечно, что 
только они нуждались в 

, жиЛье. Эти трое — первые. 
Прораб Н. М. Лавров, глав
ный, механик Н. И. Торчев- 
ский и молодые специалисты- 
супруги А. Ф. и Л .М . Сави
чевы. Совместное заседание 
администрации и постройко
ма состоялась 21 сентября. 
Квартиры были отданы Тор- 
чевскому и Савичевым. А на 
другой день Н. М. Лавров 
понес жалобу.сразу в три 
инстанции: объединенный
постройкой треста «Томск
трансстрой», Ленинский рай
ком партии и в редакцию.

Обилие адресов вначале 
насторожило: уж не профес
сиональный ли жалобщик 
Лавров? Но оказалось, что 
до сих пор никто и никогда

не слышал об обиженном 
прорабе. Что же могло побу
дить человека на такой по
ступок? Сам Николай Ми
хайлович ответил так: не
справедливость.

В 1955 году выпускник 
школы ФЗО Николай Лав
ров был направлен на рабо
ту в Томский прорабский 
участок СМП-191 треста 
«Уралтранстехмонтаж*. Мо
лодой рабочий продолжал 
учебу, закончил вечернюю 
школу. А после получения 
аттестата зрелости по произ
водственной путевке посту
пил в Ленинградский инсти
тут инженеров железнодо
рожного транспорта. С 1967 
года инженер Лавров ра
ботает на строительстве же
лезных дорог. Уже почти 
два года прораб Лавров ве
дет сантехнические работы 
на томских объектах, В' 
строительстве которых уча
ствует СМП-501. Семнад
цать лет отдано стройке, сем
надцать лет колесной жизни, 
как принято говорить среди 
транспортников.

На заседании объединен
ного постройкома начальник 
СМП-501 А. И. Борозенко, 
мотивируя отказ Лаврову -в 
квартире, не слишком вразу
мительно спросил:.

—- А почему"ему раньше 
не давали квартиры? Он же 
до нас уже пятнадцать лет 
проработал в системе тре
ста.

В спортивной борьбе су
ществует термин — запре
щенный прием. Судья фик
сирует его, когда одна из 
сторон отступает от строгих 
правил. А. И. Борозенко на
рушил правила порядочно
сти, вооружившись девизом: 
цель оправдывает, средства. 
Нет нужды доказывать, что 
подобное кредо несостоя
тельно, даже если. цель — 
добрая (кстати, при ближай
шем рассмотрении оказы
вается, что только недобрая 
цель требует подобных мето-

Цель администрации поез
да выглядела благородно: 
сохранить для производства 
ценного специалиста, каким 
сумел показать себя за семь 
месяцев главный механик. 
То, что Торчевскнй — знаю
щий и энергичный работник, 
—это вне всякого сомнения. 
За короткое время машин
ный парк был отремонтиро
ван, более рациональным 
стало его использование. Но 
без квартиры продолжать 
работать он отказывается. 
Можно понять человека, не 
имеющего возможности при
везти к себе семью (Торчев- 
ский приехал из Новосибир
ска)? Можно, конечно. Прав
да, способы, какими кварти
ра «выбивается», смахивают 
на шантаж. И руководители 
поезда, боясь потерять меха
ника, всячески стремятся 
удовлетворить его требова
ния.

Супруги Савичевы — тре
тьи претенденты — вне вся
кой конкуренции. Во-первых, 
они молодые специали
сты. Во-вторых, уезжая на 
трассу Асино—Белый Яр, 
они сдали свою комнату, по
лучив гарантийное письмо, 
по которому руководство 
СМП-501 обязывалось пре
доставить им по возвраще
нии в Томск благоустроен
ную квартиру. Что и было 
сделано на том самом засе
дании постройкома. А вто
рую квартиру отдали Тор- 
чевскому. После этого . Лав
ров понес свою обиду и боль 

■ по Инстанциям.
— Большинство членов 

постройкома при голосова
нии- воздержались отдать 
предпочтение кому-либо из 
двух инженеров. Все ре
шил один голос, — вспоми
нает председатель построй
кома СМП-501 В. И. Куз
нецова. — Он и склонил ча
шу весов в сторону главного 
механика.

Посмотрим же, что поло
жено на весы.

— Прораб Лавров не 
справляется с плановыми 
заданиями, — заявил. на
чальник.

Справка, составленная 
производственно - техниче
ским отделом, говорит о дру
гом — участок Лаврова ра
ботает ничем не хуже дру
гих.

— Что цифры! В прорабе' 
не чувствуется характера 
руководителя, он малоини
циативен, нет в нем должной 
разворотливости, — продол
жает А. И. Борозенко.

Это уже доводы, которые 
ни справкой, ни алгеброй не 
проверишь. Возможно, они 
справедливы. Но отнюдь не 
работают в пользу начальни
ка поезда. Скорее, наоборот: 
если работник не справ
ляется со своими обязанно
стями в силу природных 
склонностей, склада харак
тера, -г- задача руководите
ля найти ему дело по плечу. 
Кстати, ни одного взыска
ния у прораба нет.

Через несколько дней 
после распределения квар
тир в постройкой поступает 
официальный документ, в 
котором начальник поезда 
просит дать согласие на 
увольнение Н. М. Лаврова 
за прогулы. Такой санкции 
получено не было, так как 
не было... прогулов.

— Я ошибся, — объяс
няет А. И. Борозенко. — 
Приехал как-то на строй
площадку—Лаврова нет. На 
второй день, на третий — то 
же са.чое. «Сгоряча и решил, 
что прогулял прораб. (Для 
сведения читателя: прораб
ский участок Лаврова вклю
чает две стройплощадки. 
Кроме того, инженеру в те 
дни пришлось согласовывать 
чертежи у проектировщика).

Вот так. Сгоряча решил, 
сгоряча написал... С чего бы 
так горячиться? Разве от
того, что не смирился прораб 
с несправедливостью.

После отмены решения 
местной администрации и 
постройкома возникла слож
ная проблема: как объяснить 
людям, .имеющим уже твер
дую надежду на получение 
квартиры, что они ее лиша
ются? И тогда- здесь нашли 
единственный верный выход. 
Собрали всех заинтересован
ных лиц, рассказали им. о 
том, что. произошло накану
не, и... супруги Савичевы 
добровольно "■ согласились 
подождать, следующего до
ма. ВоТ так просто и мирно 
разрешился конфликт, кото
рый поначалу казался чуть 
ли не катастрофой. Все об
легченно вздохнули. Но не 
тут-то. было.

Бурный темперамент мо
лодого руководителя, стрем
ление решить все единолич
но еще раз подогрели умолк 
нувшие страсти.

Буквально, накануне того 
дня, когда .новоселы должны 
были получить'ключи, вы
яснилось, что СМП-501 по
лучит всего одну квартиру. 
Оказывается, при ’ организа
ции поезда горисполком 
выделил ему квартиру из

своих фондов. А теперь на
стала пора платить долги. В 

- том, что это требование 
справедливо и законно, ни
кто не сомневался, но для 
всех оно было неожиданным. 
Для всех, только не для 
А. И. Борозенко.

— Начальник поезда за
верил меня и руководство 
треста, что он обо всем дого
ворился с председателем гор
исполкома, — говорит пред
седатель объединенного по
стройкома В. А.- Гайдамака. 
— Полагаясь на его слово, 
мы и выделили для 
СМП-501 две квартиры.

— Да, Борозенко был у 
меня и предложил отдать в 
счет долга квартиру в 4-ом 
микрорайоне, в которой он 
живет. — ответил на мой 
вопрос председатель Том
ского горисполкома Г. М. Ка- 
лаба. — Нам безразлично, 
какую квартиру получит го
род, но долги платить 'надо, 
о чем администрация 
СМП-501 была заранее по
ставлена в известность.

-— Я в то время1 хотел уво
литься, — так объяснил 
свой поступок сам А. И. Бо
розенко.

Просто,, как.манная каша. 
Довольно круто заваренная, 
между прочим. Настолько, 
что расхлебывать ее приш
лось руководителям и  ̂ объ
единенному постройкому 
треста «Томсктрансстрой». 
Исполком городского Совета 
счел возможным оставить 
поезду две квартиры,- и сей
час семьи Н. М. Лаврова н 
Н. И. Торчевского уже спра
вили, новоселье. Но кто 
предъявит счет руководите
лям- поезда И постройкома? 
Кто ответствен -за то, что 
в организации • нет даже 
утвержденного списка нуж
дающихся в жййье, что дале
ко, не жсе из них взяты на 
учет?

Строительно - монтажный 
поезд № 501 — , организа
ция молодая, молоды и его 
руководители. В коллективе 
только начинают склады
ваться взаимоотношения, 
производственные и/личные. 
Будеу: рарти коллектив, зна
чительнее' и сложнее станут 
erd. задачи, мног|юбразнее 

> жизнь. Появятся и свои тра-d
диции. Думается, что одна 
из важнейших ’ -—(. гласность 
И коллегиальность решений 
в сложных ситуациях. Это 
должно стать пришитом дея
тельности .руководителей и 
общественных организаций 
СМП-501.

В. ШЛИЗЕРМАН.Дов).
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Н А Ш И  И Н Т Е Р В Ь Ю

НА Ш ЕН Д А Р Е-ЗИ М А
Вот и наступил первый 

календарный месяц зимы. В 
канун декабря наш коррес
пондент по традиции позво
нил в Новосибирск, в Запад
но-Сибирский региональный 
гидрометеорологический ин
ститут. К телефону подошла 
исполняющая. обязанности 
заведующей лабораторией 
долгосрочных 1У|етеопрогно- 

■зов М. К. Гилярова.
—. Прежде чем задать 

вам традиционный вопрос о 
прогнозе погоды на Декабрь, 
расскажите, пожалуйста, 
Маргарита Кузьминична, 
чем объясняется столь не
обычно теплая погода в но
ябре. Это очень интересует 
наших читателей.

— Действительно, ноябрь 
был' необычно теплым на 
всей территории Западной 
Сибири. Впрочем, это отно
сится также к Северному и 
Среднему Уралу, к северу 
Европейской части СССР и 
к ряду стран Западной Евро
пы. Почти до самого конца 
минувшего месяца не пре
кращалось постоянное, ус
тойчивое смещение цикло
нов с Атлантики, из района

Исландии. Эти циклоны нес
ли с собой теплый и влаж
ный морской воздух, кото
рый и вызвал такую осень.

— Ну, а теперь, все, что 
касается декабря.

— Декабрь остается де
кабрем. Матушка-зима пол
ностью вступит в свои пра
ва. Среднемесячная темпера
тура декабря на территории 
Томской области ожидается 
в пределах 17—19 градусов 
мороза. Это, примерно, на 
градус ниже , средней много
летней нормы. Лишь на се
вере и северо-востоке, обла
сти среднемесячная дека
брьская температура будет 
около нормы или на 1—2 
градуса выше? .

Уже в Последние дни но
ября похолодало. Дальней
шее понижение температуры 
будет происходить и в пер
вой декаде декабря. Ночью 
ртутный столбик, термометра 
опустится к отметкам минус 
15—20 градусов, а в отдель
ные ночи — до 24—30 гра
дусов ниже нуля. Дневные 
температуры будут ко
лебаться в пределах от 3 — 
8 до 12—17 градусов моро
за.

Вторая декада принесет с 
собой неустойчивые темпе
ратуры. Размах колебаний 
составит в ночные часы от 
23—28 градусов , мороза до 
12— 17, а днем соответ
ственно от минус ДО—15 
градусов до 1 — 6 градусов 
холода.
, Третья декада . в наших 

прогнозах характеризуется 
преобладанием холодов:" но
чью 27—32, местами 37 гра
дусов мороза, днем — 18— 
28 градусов ниже. нуля.

Месячное количество 
осадков на территории обла
сти не превысит двадцати 
миллиметров, что заметно 
меньше многолетней сред
негодовой нормы. Лишь на 
севере области осадки будут 
колебаться в пределах 23— 
35 ’миллиметров, приближа
ясь к норме. В первой и тре
тьей .декадах декабря мало
облачно. почти без. осадков, 
лишь в отдельные дни выпа
дет .. снег. Ветры ожидаются 
неустойчивые, слабые. . 1?о 
второй декаде произойдёт 
увеличение облачности до 
значительной, можно ожи
дать снегопады и метели.

— Это, — закончила ко
роткое интервью М. К. Ги
лярова, — традиционная 
для 'Западной Сибири пого
да, которую приносят . нам 
массы холодного арктическо
го воздуха', двигающиеся с 
северо-запада, из района 
Карского моря.

« М Я Г К А Я »  П О С А Д К А
За проявленное мужество 

и умелые действия в слож
ной . обстановке министр 
гражданской авиации. СССР 
наградил ценными подарка- 

. ми экипаж самолета 
«ТУ-114» — командира
Н. Гусева, второго пилота
A. Белобородько, штурмана
B. Влазнева, бортинженера
A. Караськова, бортрадиста 
И. Скворцова, бортпроводни
ков Г. Объедкову, Н. Маз- 
неву, Г. Фокину, 3. Янченко,
B. Тимофеева, В. Маланьи
на.

...До посадки в Новоси
бирске оставались считан
ные минуты. «ТУ-114» гото
вился выйти на предпоса
дочную прямую. Когда до 
земли оставалось менее 500 
■метров, командир цорабля 
Николай Гусев скомандовал: 
«Выпустить шасси!».

И тут случилось непред
виденное. Левая стойка шас
си вышла только наполовину 
и, подобно надломленной но
ге огромной, птицы, осталась

в полусогнутом положении.
Экипаж мгновенно оценил 

обстановку. Еще никому в 
Аэрофлоте не приходилось 
приземлять «на одну ногу» 
такую громаду, как 
«ТУ-114», полетный вес ко
торого даже без топлива 
превышает сто тонн.

Доложив на землю о слу
чившемся, командир пере
вел самолет в набор высоты. 
Выйдя за облака, действуя 
строго по инструкции, эки
паж начал принимать меры 
к устранению неисправно
сти.

Более двух часов кружил 
над городом воздушный ко
рабль. И все это время 
экипаж вел борьбу за без
опасность 93 пассажиров, 
находившихся на борту. Не
смотря на все усилия, левая 
стойка шасси оставалась в 
прежнем положении, подхо
дило к концу горючее.

Тогда командир решил 
приземлить воздушный ко
рабль как можно -«нежнее» 
на колеса правой и перед

ней стоек шасси и тут же 
создать винтами торможе
ние. В результате толчка 
невыпустившаяся левая 
«нога» возможно станет на 
место.

С земли сообщили, что 
все готово к приему неис
правного самолета.

Пассажиры почти не ощу
тили, как колеса коснулись 
бетона — настолько мягким 
было приземление. И вот 
уже самолет плавно катится 
по бетону на трех «ногах». 
Все произошло, как и рас
считывал экипаж.

Экипаж Николая Гусева 
— один из лучших в Мос
ковском транспортном уп
равлении Гражданской
авиации. Сам командир ра
ботает в Аэрофлоте с 1952 
года. Летал на «ЛИ-2 
«ИЛ-14», «ТУ-104». За все 
это время у него не было ни 
одного летного происшест
вия. Не произошло его и на 
этот раз.

в; новиков
(корр. ТАСС).

Наверное, очень приятно увидеть на улице человека, а 
иногда и нескольких сразу, одетых в пальто, которые сде
ланы своими руками. Многие асиновские модницы носят 
верхнее платье и пальто, сшитые у Нины Ивановны До- 
мановой. В комбинате бытового обслуживания она приз
нана лучшим мастером. Недавно ее избрали, бригадиром 
коллектива швей верхней дамской одежды. Это, несом
ненно, признание ее мастерства и таланта.

Фото Е. Лисицына.

21, 22-35. Д л я -д етей  — «Мы с 
В у л к а н о м »  — 8-30, 10.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Погоня̂ »

(две серии).— 8-45, 11-15, 13-45, 
16-15, 18-45, 21-15.

Малый зал — «Фанфан- 
Т ю л ь п а н »  — 14-35, 16 25. 18-15, 
20-05. 21-55. Для д етей  —
«Зигзаг удачи» — 9. 10-45,
12-35.

□ I ш ш ш ш
1 д е к а б р я  — «А зори здесь 

тихие».

а ки н о ]
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

' «Кража» — 9, 10-50. 12-40,
14-30. 16-20. 18-10, . '20, 21-50.
«Легенда тюрьмы Павиан» —
8-40 10-20. 12. 13-40, 15-20. 17.
18-40, 20-20, 22. Зал нинохрони-' ТЬ

«ПИОНЕР»
«Старая, старая сказка» —

9-10. 11, 12-50, 14-40, 16-30.
«Пропавшие банкноты» —
18-20, 20-10, 22.

18-40, 20-20, 22. Зал кинохрони
ки' — «За экватором, между 
океаном» — 9.] 11-10. 13)20,
15-30. 17-40, 22. «Эстрадные
песни Грузии» — 10-05. 12-15, 
14-25, 16-35, 20-55. Кинолекто
рий «Вступающему в комсо
мол» — 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Кража» — 8-40. 10-30, 12-20, 

14-10, 16, 17-50, 19-40, 21-30.
«Старые мельницы» — 11-30, 

13-05, 14-40, 16-15, 17-50, 19-2э,

Э тюды о творчестве

МАРИНА:  ДУША  
И КРАСКИ МОРЯ

Художественная выстав
ка • — это всегда праздник. 
Праздник искусства. Посе
тите в выходной день залы 
Томского ' краеведческого 
музея — придется подо-

«Он уверен, что не скро
ют тучи солнца, — нет, не 
скроют!»

Интересная особенность 
марин Крейца: ни на одной 
из них нет яркого солнца. 
Ведь чего проще изобразить

ное, находит красоту и ха
рактер не только в ласко
вой тишине, но и в ярости, 
в гневе, в грозной игре сти
хий.

«Чайка». Смотрите — 
ждать, прежде чем подойдет спокойно, мерно и глубоко 
ваш черед окунуться в мир дышит необозримая водная знойный день при помощи 
прекрасного. Очередь перед гладь. Бирюзовые волны яркого желтого круга. Са- 
выста.вочным залом — это нежатся в теплом молочном мо солнце у Крейца где-то 
и есть евидетёльство пра- тумане. Нет движения. Все далеко, но оно—неизменный 
здника, большого события. замерло в нежной истоме. ■ участник событий, оно про- 

Сейчас в музее гостит Автору одной реплики в тивостоит черной стихии, на- 
выставка трех латвийских книге отзывов показалось полняет живительной силой 
художников-маринистов. это море* мертвым. Нет, не и светом гребни волн, обла-

Маринист — живописец всякое состояние покоя — на, бездну, неба, 
моря. Почти каждая круп- смерть. Солнечным теплом, И вот она, радость победы 
ная нация имеет своего ароматом нагретой воды ве- света: «Прелюдия тишины», 
всемирно известного мари- ет рт картины. Море отды- «Утро», «После грозы», 
ниста. В Японии это К. Хо- хает. Так усталый дровосек 
кусай, в Голландии — садится на пенек, и безжиз- 
В. Ван де Вельде, во Фран- ненно свисают его натру- 
ции — к. Ж. Верне, в Анг- женные руки. Кажется, нет 
лии _  Дж. м. У. Тернер, в больше сил. Но это только 
России — Сильвестр Щед- кажется... 
рин, первый правдивый пе- Вот море снова заходило, 
вец ’ моря в мировой живо-' Потемнело небо. Вздыби- 
писи; И. К. Айвазовский, лись волны. Белая остро- 
пропевший гимн человеку— крылая птица резким кри- 
победителю бушующего ком возвещает бурю. Не-
океана В наше время заме- сколько шагов к следующей 
нательные марины создали картине — и вот она, буря!
В. В. Мешков, И. Ф. Титов, Море и небо слились в один 
В* Г. Пузырьков. бушующий вал.

Еще резок, и порывист ве
тер. Еще энергичны темные 
мазки. Но это уже бегство 
потерпевших, поражение 
рваных туч. Матовым золо
том отливают гребни волн. 
В них — отражение радости 
солнца.

Только туман и буря. И 
все. Но в этой простоте — 
целый мир высокой поэзии.

Как и Айвазовский, 
Крейц привержен одному 
навсегда избранному кругу 
образов. Казалось бы, их ди-

Итяк пеовый раздел вы- Морем можно любоваться, апазон узок и ограничен 
ставки — художник без конца. Люди жадно песчаный берег, лодки, море. 
С Кпейн Море море, мо: стремятся к нему, его небо, — а следовательно, и 
не Лишь в трех-четырех влажное дыхание успокаи» искусство их должно быть 
картинах он переходит от вает, придает бодрость и си- менее интересно, однообраз- 
пейзажа к жанру: рыбаки лу. Как близко море к поз- но.̂  
идут к лодкам, прожекторы зии! 
сторожевых кораблей про- Безмолвное море, 
шивают лучами тьму ночи. лазурное море,
На остальных — море, и Стою очарован над

бездной твоей.
Ты живо, ты дышишь;

смятенной любовью,
Тревожною думой

наполнено ты.
Это Жуковский. Живо-

Нет, и внутри одной из
любленной темы художник 
может найти бесконечное 
богатство, разнообразие со
держания и исполнения.

Да, в маринах: классиков 
было больше мысли. Зато 
современные маринисты под
ражают богатой гаммой 
чувств, экспрессии. И все 
это находится в полном со
ответствии со вкусом эпохи 
— стремительной, бурной,

только море во всех его со
стояниях. Первое впечатле
ние: в цветовой гамме этого 
художника нет чистых 
красок — зеленой, синеи,
Чёрной, желтой, как, допу-
стим у двух других уча- писцем безмятежно ■ дрем-
стникое выставки. Тончай- лющего моря был совре-
пшми пепеходами тонов менник Пушкина Сильвестр

Прпрпает игру света .и Щедрин. Море Крейца раз- не терпящей застоя.
— и ное. Оно вызывает в памяти Пусть простит мне стро-

стихи разнохарактерных по- гии читатель, если я оши- 
этов — Баратынского, Тют- баюсь в оценках. Но работы 
чева, Пушкина.., Крейца очаровали меня и

Я вижу берег отдаленный, восторг овладел мной. Еще 
Земли полуденной и еще раз обхожу картины

волшебные края... замечательного мастера и 
Крейц не ограничивается каждый раз нахожу в его 

элегией. Он вдруг говорит искусстве что-то новое, вы- 
языком Горького: еркое ш могущественное.

«Над седой равниной мо- Я не рассказал еще о 
ря ветер тучи собирает... двух участниках выставки. 
Между тучами и морем У них свой почерк свое ви- 

ду -     » дение моря. Какое? Спешите

воздуха. Смотришь — и 
нельзя оторвать взгляда: 
так правдиво живет море на 
полотне живописца.

В книге отзывов один 
зритель написал: «Хорошо, 
но у Крейна почему-то то 
туман, то бчря». Соверпюн- 
но верно. Море. у Крейца 
безлюдно. Более того, ху
дожник словно нарочно не
сколько картин создал из 
одной, как говорят Аото-
He(fobI Справа пТсчаная^от- (Ж д Г ^ м о р е  ^закипает», сами увНдеть свежесть и чи-
лтель. На плесе — лодки.
Неизменная лайка. И толь
ко во рлоцт бури нет "зек и 
лодок. Небо и вода. По ка
кие они разные — неоп и 
вола — в затн'чье. перед 
гт>п»'-,й н после бкпи.

«То туман, то бупя». Б 
этом жизнь, моря. В этом 
разнообразии —его прелесть.

Да. только этим и занят 
Крейп: он ищет в мопс 
грандиозное и величествен-

. Г п т .  ипрт»1 стоту красок Я. Осиса, иг-
«...Гром грохочет. В пеке РУ ярких бликов А Зниед- 

гнева стонут волны, с вет- риса. Это большие мастера, 
ром споря. . Синим пламе- Не жалейте времени на оче- 
нем пылают стаи туч над редь к прекрасному, 
бездной моря». («Циклон»), А если у вас появится 

Вот что-то произошло в желание высказаи 
этой схватке. И как тонко мнение о выставке, 
сумел художник передать лее- пишите в адрес нашей 
эту перемену, этот трудный газеты. Мы готовы . про
приход торжества света над должить разговор на тему, 
мпаком, тепла -  над холо- искусство у Р “ ЕЕВ. 
дом. ’ ___

свое
см.е-

ФИЛЬМЫ О ПОДВИГЕ НАРОДА
Незабываемой дате в жиз

ни нашего народа — трид
цатилетию разгрома немец
ко-фашистских войск под 
Москвой посвящен кинофе
стиваль «Великий подвиг», 
начавшийся 29 ноября в сто
лице. Он открывается доку
ментальным фильмом «Раз
гром немецко-фашистских 
войск под Москвой», снятым

группой операторов под 
руководством режиссеров 
Л. Варламова и И. Копали- 
на.

Впервые этот фильм вы
шел на экраны 31 декабря 
1941 года. Он посвящен ге
роизму советского солдата- 
победителя, подвигу совет
ского народа у стен столи
цы.

В программу фестиваля

«Великий подвиг» включены 
все фильмы киноэпопеи 
«Освобождение», а также 
художественные картины 
«Сыновья уходят в бой», 
«Минута молчания», «Вой
на под крышами» и другие. ■ 

Во время фестиваля зри
тели встретятся с участни
ками битвы под Москвой и 
создателями фильмов о ве
ликом сражении.

(ТАСС).
Москва.

ВСТРЕЧИ С  ЧИТАТЕЛЯМИ
«Дни сибирской литерату

ры» начались 29 ноября в 
Новосибирске. С утра в 
книжных магазинах рядом 
с продавцами встали прозаи
ки и поэты Новосибирска,

Омска, Томска и других го
родов. Они встретились с чи
тателями, рассказали о твор
ческих планах.

В концертном зале филар
монии, в рабочих клубах со

стоятся большие литератур
ные вечера. Писатели высту
пят также перед рабочими 
совхозов, колхозниками, 
встретятся с сельской интел
лигенцией.

(ТАСС).
Новосибирск.

МЕМОРИАЛ АЛЕХИНА
В пятом туре Московско

го международного шахмат
ного турнира памяти Алехи
на, вничью сыграли Ульман

вен н ы й  ф и льм . 15.45. 
вости . .С  16.00 до 18.10 
п ер ер ы в . 18.10. « Р еп о р таж  с 
л ао сск о го  ф р о н та» . 18.50. 
И. З ю зи ки н . «Один и з них» . 
П р ем ьер а  т е л е с п е к т а к л я  из 
ц и кла «Ваш к о р р есп о н д ен т» .

ТОМСК
20.00. М олод еж н ая п р о гр ам м а  

«Ф акел». С ельски е  встр еч и . 
20.40. «Мы ж и в ем  н а  Д иксоне». 
Ф ильм . 21.00. Н овости.

МОСКВА
21.20. П ро гр ам м а п ер ед ач . 

21.30. Л ен и н ски й  у н и в ер си тет  
м иллионов. 22.00. Н. А. Н ек р а
сов. «П ервы е п есн и . п о сл ед 
ние песни ...»  Т е л е с п е к та к л ь  по 
м отивам  л и р и к и  Н екр асо ва . 
23.00. «В ремя» И н ф о р м ац и о н 
н ая  п р о гр ам м а. 23.40. К онцерт 
и з п р о и звед ен и й  А. Б а б а д ж а 
н ян а .

— Спасский, Бирн — Кар
пов, Лендьел — Тукмаков, 

- Савои — Штейн, Георгиу— 
Горт, Балашов — Таль,

Олафссон — Бронштейн. 
Отложены партии Смыслов 
— Петросян и Парма — 
Корчной.

(ТАСС).
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12.55. П ро гр ам м а п еред ач . 
13.00. Н овости. 13.05. Для 
ш к ольни ков  «Н. А. Н екрасов» , 
К 150-летию  со дн я р ож ден и я. 
13.30. «Н ародны е узо р ы » . К он
ц ер т  о р к е с т р а  н ар о д н ы х  и н 
стр у м ен то в  В сесою зн ого  радио 
и тел еви д ен и я . 14.10. «К рем 
л ев ск и е  к у р ан ты » , Х удож ест-

Областной конторе
«Стройбанка» требуются,
старший инженер, бухгал
тер, кредитный инспектор, 
телеграфист 1-го класса и 
завхоз.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Нахановича, 5, телефон 
№ 2-31-35.

ГПТУ-27 'приглашает на 
преподавательскую работу 
инженеров-строителей, инже- 
нера-механика с почасовой 
оплатой труда, цлюе 20-про
центный коэффициент.

Жилплощадь предостав
ляется.

Адрес: г. Томск, ул. Смир
нова, 48-а, телефон 
№ 2-66-66, доп. 1-99.

Т ом ски й  м ед и ц и н ски й  и н 
сти ту т о б ъ я в л я е т , что 15 д е
к аб р я , в 14 ч асов , в актовом  
за л е  со сто и тся  ЗАЩИТА ДИС
СЕРТАЦИИ н а  с о и ск ан и е  у ч е 
ной  степ ен и  д о к то р а  м ед и ц и н 
с к и х  н а у к  В.. А. Опалевой-Сте- 
ганцевой н а  тем у: «Скоропо
стижная смерть от острой ко
ронарной недостаточности и 
инфаркта миокарда в Красно
ярске в освещении клиници
ста».

С д и ссе р тац и ей  м ож н о о зн а 
к о м и ться  в м еди ц и н ской  биб
ли о теке .

Детско-юношеская спор
тивная школа № 4 по хок
кею с шайбой производит 
дополнительный набор маль
чиков 1960 г. рождения. 
Желающие заниматься при
ходят со своими коньками 
ежедневно с 10 до 12 часов, 
до 5 декабря. Наш адрес: 
г. Томск, ул. Тверская, 74.

. А д м и н и страц и я , п а р т и й 
н ая  и п р о ф со ю зн ая  о р га н и 
зац и и  Томского рай он н ого  
у п р ав л ен и я  Зап ад но-С и б и р
ского  п ар о х о д ства  в ы р а ж а 
ют собо л езн о ван и е  гл ав н о 
му и н ж ен ер у  Ш п и ц еру  О. Э. 
по поводу см ер ти  его  ж е- 
н ы

ШПИЦЕР
Музы Михайловны.

5-28-30, 5-27-49, ответ. секретаря

наш адрес л телефон»! Р
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